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Сегодня вместе с развитием лесопиль-
ной отрасли можно наблюдать отток 
специалистов из лесных поселков и 
снижение качества и количества лесо-
сырьевой базы. В результате все больше 
возрастает потребность в разработке 
таких технологий, которые позволяли 

бы оптимизировать раскрой сырья при 
максимально возможном количестве 
вариантов форм сортимента и мини-
мальном числе квалифицированного 
персонала. Статья «УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
СОЛДАТ ЛПК XXI ВЕКА» дает ответы на 
данные вызовы
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ЧИТАЙТЕ  
В ЭТОМ НОМЕРЕ

Спрашивайте нас, и мы постараемся найти ответы  
на ваши вопросы и решения ваших проблем. 

Приглашайте нас, и мы расскажем о вашем предприятии, 
а наши эксперты постараются на месте найти  

пути повышения эффективности вашей работы.

Делитесь своим опытом – он будет полезен коллегам.

Давайте совместными усилиями создадим интересный,  
актуальный и полезный журнал для специалистов,  

посвятивших себя деревообрабатывающей отрасли.

ДОРОГИЕ 
ДРУЗЬЯ И КОЛЛЕГИ!
Вот уже три года мы – команда журнала «Деревообработка. Бизнес и про- 
фессия» – радуем вас увлекательной информацией из мира лесопромыш-
ленного комплекса. Журналисты неизменно стараются собрать наиболее 
интересные материалы, позволяющие вам взглянуть на тот или иной воп- 
рос с разных сторон, и соединяют в статьях как научные идеи и разработки 
теоретиков, так и мнения признанных экспертов и практические советы 
опытных мастеров. А наши дизайнеры выпуск за выпуском оттачивают 
элементы фирменного внешнего вида, делая интересное еще и красивым.

Конечно, с теми, кто оформил подпи-
ску, мы встречаемся чаще. Такой шаг 
со стороны читателя, как подписка, 
всегда придает сил – мы понимаем, что 
работа сделана недаром и она нуж-
на вам. Ничуть не меньше нас радует 
и ваше одобрение в виде лайков, 
репостов и комментариев на на-
ших страничках в социальных сетях – 
«ВКонтакте», Instagram и Facebook. Не 
забывайте, что на сайте infoderevo.ru для 
вас продолжает выходить электронная 
версия журнала «Деревообработка. 
Бизнес и профессия».

Особенно серьезно электронные ресур-
сы пришлось активизировать в марте 
этого года, когда на весь мир прогре-
мела новость об ужасающих послед-
ствиях распространения коронавирус-
ной инфекции. Даже в этих непростых 
условиях редакция продолжала рабо-
ту. Конечно, приходилось делать это 
из дома, и, признаться честно, менять 
свой привычный уклад жизни было не-
легко. Но видя обратную связь – лайки, 
просмотры, комментарии, запросы на 
подписку, – мы понимали, что права 
останавливаться у нас нет.

Не было такого права и у предприятий из 
особо важных для государства отраслей, 
в том числе и лесопромышленных. Имен-
но об их работе мы рассказывали вам 

весь этот год: о том, как они начинали 
его, намечая планы, как эти планы при-
шлось корректировать, чтобы не войти в 
крутое пике после пандемийного удара, 
и о том, как себя чувствуют компании в 
так называемый постковидный период, 
готовы ли они ко второй волне.

Выпуск, который вы держите в руках, 
является заключительным в этом непро-
стом году. 2020-й закалил нас и, безус-
ловно, сделал сильнее. Мы традиционно 
поздравляем вас с наступающим Новым 
годом и Рождеством. Желаем вам и ва-
шим близким крепкого здоровья! Все 
остальное – это детали, как говорил 
мудрейший Архимед: «Дайте мне точку 
опоры, и я поверну Землю». Ищите свои 
точки опоры, чтобы тверже стоять на 
земле. Одной из них, несомненно, явля-
ется информация, которая, как показы-
вают ваши отзывы, не только интерес-
на, но и помогает в бизнесе. Мы будем 
делать все, что в наших силах, чтобы 
добыть для вас только самые достовер-
ные данные и наиболее авторитетные 
экспертные мнения.
Прямо сейчас вы можете в этом убе-
диться, приятного чтения!

Редакция журнала
«Деревообработка.

Бизнес и профессия»  

Отечественная деревообработка раз- 
вивалась на протяжении сотен лет. 
Сначала князья получили право распоря-
жаться лесами и перерабатывать сырье, 
позже – цари, а в XX веке – Коммуни-
стическая партия Советского Союза. 
Принято считать, что в промышленных 

странах империализм в качестве одного 
из мощнейших рычагов управления ис-
пользует финансовые схемы банковской 
системы, где на острие рыболовного 
крючка находится корысть. В материале 
«БЕСКОРЫСТНЫЕ ЛЕСА» мы покажем 
вам обратную сторону медали 

Шведская художественная школа Валанд 
свое название получила в честь строи-
тельной компании, силами работников 
которой создавалась. Как-то совсем 
мало креатива в этой истории, не прав- 

да ли? Однако самое главное, что 
креативом наполнены стены учебно-
го заведения. Подробнее читайте в 
материале «ЕВРОНАСТРОЙКИ ДЛЯ 
ОБУЧЕНИЯ»

Дома, как люди, обладают и душой, и 
внешностью. В сфере деревянного до- 
мостроения при возведении каркасных 
конструкций доска выигрывает конку-
ренцию в части скорости и дешевизны, но 

не так сильно подчеркивает «характер» 
дома. В материале «СЕКРЕТЫ ДРЕВЕСИ-
НЫ» мы поговорим о том, что напрямую 
формирует суть жилища, – о выполнении 
деталей дома из массива древесины

Путь к совершенству всегда требует 
подготовки, это не легкая прогулка, 
зато результат покрывает все издерж- 
ки. Руководством одного из крупней-
ших предприятий из Республики Коми 
было принято решение о проведении 
масштабной модернизации. Одним из 

первых шагов в рамках этого процес-
са стал запуск пеллетного завода. 
В материале «БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ» 
вас ждет рассказ о всех важнейших 
производственных участках данного 
проекта и, конечно, о самом сердце 
завода – его прессе
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В
городе Сокол Вологодской обла-
сти, на площадке Сокольского де-
ревообрабатывающего комбината, 
Segezha  Group (АФК  «Система») по-

строит пеллетный завод и утилизационную 
котельную на кородревесных отходах. Мощ-
ность  – 65 тыс.  тонн в  год. Как говорится в 
сообщении пресс-центра Segezha Group, инве-
стиции составили более 1 млрд руб.

Контракт на поставку основного оборудова-
ния для пеллетного завода по результатам кон-
курсного отбора заключен с компанией Hekotek 
(Эстония). Агрегаты и механизмы для утили-
зационной котельной выполнит по контракту 
компания Uniсon (Финляндия).

«Запустить пеллетное производство и ко-
тельную планируется в четвертом квартале 
2021  года. Поставщики, предложившие опти-
мальную стоимость работ, выбраны. Безуслов-
но, есть высокотехнологичное оборудование и 
дешевле, но в данном случае, с учетом потребля-
ющих мощностей рынка в сегменте топливных 
гранул, наше решение экономически обосно-
вано,  – комментирует директор проекта мо-
дернизации АО  «Сокольский ДОК» Александр 
Патарушин. – Производство биотоплива из воз-
обновляемых ресурсов и повышение энергоэф-
фективности  – важные составляющие концеп-
ции устойчивого развития предприятия».

Топливные гранулы будут изготавливаться 
из отходов лесопиления, опилок естественной 
влажности, а  также из отходов деревообра-
ботки  – сухой стружки и микрощепы от про-
изводства клееных деревянных конструкций, 

CLT-панелей (завод CLT-конструкций на пред-
приятии отроется в конце текущего года).

Тепловая энергия для производства будет 
вырабатываться в том числе за счет утилиза-
ционной котельной. Благодаря ей комбинат 
сможет полностью утилизировать более круп-
ные отходы лесопиления и кору.

«Пеллеты являются в основном экспорт-
ным продуктом  – мы заинтересованы в круг- 
логодичных стабильных отгрузках индустри-
альных гранул в Северную Европу. В  Соколе, 
возможно, будем развивать и рынок их част-
ного потребления. В  европейских странах 

ВСЕ-ТАКИ СОСТОЯЛАСЬ СБЕРЕЖЕМ РЕСУРСЫ

пеллеты – один из основных источников энер-
гии, он заменяет уголь в автоматизированных 
котельных и котлах отопления индивиду-
альных домов»,  – отмечает вице-президент 
Segezha  Group, руководитель дивизиона «До-
мостроение» Дмитрий Руденко.

На фоне развития чистой ресурсосберегаю-
щей энергетики пеллеты Segezha Group востре-
бованы в Дании, Латвии, Швеции, Словении и 
Великобритании.

По информации пресс-центра Segezha Group
Фото с сайта https://segezha-group.com

УСЛОВИЯ
ДЛЯ ПРОДВИЖЕНИЯ

С
30 сентября по 2  октября 2020  года в 
Красноярске проходила Международ-
ная специализированная выставка 
«Эксподрев-2020». «Эксподрев» явля-

ется эффективной площадкой для демонстра-
ции новейших образцов оборудования для ле-
созаготовительной, деревообрабатывающей и 
мебельной промышленности. 

Красноярский край является одним из 
ведущих регионов по лесным запасам и по 
уровню запасов деловой древесины. На се-
годняшний день перед отраслью стоит за-
дача увеличивать объемы переработки леса. 
Это значит, что региону необходимы новые 
технологии, новое оборудование. На терри-
тории региона успешно реализуется 10  про-
ектов, внесенных в перечень приоритетных.

Организаторы, в свою очередь, создали ус-
ловия для продвижения на рынок передовых 
технологий, оборудования и инструментов 
для лесопромышленного комплекса. Экспо-
зиция выставки состояла из большого числа 
тематических разделов. В  частности, гости 
могли ознакомиться с технологиями, техни-
кой и оборудованием для лесозаготовки и 
деревообработки. Программа выставки вклю-
чала в себя также и демонстрацию лесозагото-
вительной техники в действии. Все желающие 
смогли увидеть вживую крупногабаритную 
специализированную технику и оборудова-
ние. Конечно, демонстрировались и новей-
шие разработки программного обеспечения 
для деревообрабатывающих и мебельных 
производств.

Петербургский международный лесо-
промышленный форум проходил с 29 по 
30 сентября 2020 г. в Санкт-Петербурге. 
Участники события обсудили, какое вли-
яние пандемия и все, что с этим связано, 
оказали на лесной бизнес, что именно 
предприняли компании, удалось ли им 
снизить издержки, а также то, какие ме-
ханизмы поддержки может предложить 
государство.

Ключевыми спикерами мероприятия вы-
ступили сенатор Российской Федерации, 
член Комитета СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, 
председатель Экспертно-консультативного 
совета по лесному комплексу при Коми-
тете СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Татьяна 
Анатольевна Гигель.

Мероприятие прошло при поддержке 
Федерального агентства лесного хозяй-
ства РФ, Санкт-Петербургского государ-
ственного лесотехнического универси-
тета имени С. М. Кирова, РАО «Бумпром», 
Национального лесного форума – 2020, 
Национальной ассоциации лесопромыш-
ленников «Русский лес».

В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН

С
19 по 22 октября в ЦВК «Экспоцентр» 
прошла Международная выстав- 
ка «Лесдревмаш-2020», где была 
представлена вся индустрия лесо-

заготовительной, деревообрабатывающей и 
мебельной промышленности, а  также дости-
жения лесного комплекса России, включая все 
стадии обработки древесины.

В этом году Международная выставка 
«Лесдревмаш», несомненно, стала событием, 
знаменующем возвращение отечественной 
лесоперерабатывающей отрасли к активному 
восстановлению после ограничений, связан-
ных с пандемией.

Выставка впервые проходила в рамках мас-
штабного проекта  – «Российская промыш-

ЧТО ВОЛНУЕТ
МЕБЕЛЬЩИКОВ?

О
сенью 2020 года, с 6 по 8 октября, 
в Екатеринбурге, в Центре меж-
дународной торговли «Екатерин-
бург» проводилось крупнейшее 

в Урало-Сибирском регионе событие для 
профессионалов отрасли  – отраслевая вы-
ставка-форум «2020 EXPO-URAL». Выставка 
ежегодно представляет широкий спектр рос- 
сийских и зарубежных передовых техно-
логий, оборудования и продукции для ле-
созаготовительного сектора, лесопильной 
промышленности, глубокой комплексной пе-
реработки древесины, а  также инновацион-
ные методы использования продукции такой 
переработки в мебельных производствах, 
в деревянном домостроении и строительной 
отрасли.

Формат проведения мероприятия был опреде-
лен реалиями и требованиями особой ситуации, 
сложившейся в 2020 году. По данным региональ-
ного выставочного аудита, в выставке приняли 
участие 40 российских компаний и торговых ма-
рок (в том числе 10 – заочно) из 10 городов Рос-
сии (Екатеринбург и Свердловская область, Мо-
сква и Московская область, Санкт-Петербург, 
Ставрополь, Нижний Новгород, Новосибирск, 

Барнаул, Челябинская область). На стендах 
участников работали 88 специалистов.

На локальной выставочной экспозиции были 
представлены мебель, оборудование и техноло-
гии для мебельной промышленности и дерево- 
обработки, климатическое оборудование, а так-
же технологии для утилизации промышленных 
и бытовых отходов.

Фото ООО «МрВК-Урал»

ленная неделя», который объединил ключе-
вые международные выставки и конгрессные 
мероприятия. Кроме «Лесдревмаш-2020», на 
одной площадке состоялись Международная 
специализированная выставка оборудования 
и технологий обработки конструкционных 
материалов «Технофорум-2020» и новая Меж- 
дународная специализированная выставка 
оборудования, технологий и материалов для 
процессов сварки и резки Rusweld 2020.

Участвовали более 100 экспонентов из Рос-
сии, Германии, Италии, Испании, Китая, в 
числе которых  – крупнейшие компании, ли-
деры рынка, а также малый и средний бизнес. 
Бренды зарубежных стран, имеющие предста-
вительства в России, были представлены рос-
сийскими компаниями.

Профессионалы отрасли получили уни-
кальную возможность за четыре дня понять 
потребности рынка в новых условиях, най-
ти оптимальные решения для бизнеса, укре-
пить деловые связи, заключить выгодные 
контракты, максимально интенсивно взаи-
модействовать на площадке с партнерами и 
клиентами.

Фото с сайта www.krasfair.ru
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САДИК ИЗ БРУСА

К
ак сообщили в Ассоциации деревян-
ного домостроения, красноярская 
компания «КЛМ-Арт» продолжает 
строительство объектов инфраструк-

турного комплекса для сотрудников нацио-
нального заповедника «Бикин», местных жите-
лей и туристов в селе Красный Яр Приморского 
края: построено около 6 тыс. м² зданий различ-
ного назначения, также к сдаче готовится дет-
ский сад из клееного бруса. 

Строители осуществляют в детском саду 
финишные отделочные работы, который, со-
вершенно логично, получил имя «Тигренок». 
Здание из клееного бруса, произведенного из 

ангарской сосны, реализовано с исполнением 
всех наружных декоративных элементов на ос-
нове удэгейских орнаментов. 

Детский сад станет уже 15-м объектом 
«КЛМ-Арт», построенным компанией в Крас-
ном Яре. За последние три года из клееного 
бруса здесь возведены амбулатория, пекарня, 
дом быта с бизнес-центром, здания почты, 
полиции и администрации, столовая для со-
трудников парка и жителей села, 4  жилых 
шестиквартирных дома, визит-центр и гости-
ница с кафе для туристов и больница-лабора-
тория для лечения тигров, все – общей площа-
дью почти 6 тыс. м².

«Сейчас мы на финишной прямой по стро-
ительству детского сада «Тигренок», площадь 
не очень большая  – 900  м², мне кажется, это 
первый детский сад в России полностью из 
клееного бруса», – сказал Евгений Новицкий, 
директор «КЛМ-Арт». 

Таежное село Красный Яр – один из самых 
удаленных и экзотических уголков Примор-
ского края, находится почти в 700  км к севе-
ру от краевого центра на берегу реки Бикин. 
Здесь проживают коренные народности – удэ-
гейцы и нанайцы, особо почитаемым живот-
ным у которых является тигр. Совершенно не-
случайно село Красный Яр стало «столицей» 
национального парка «Бикин» – крупнейшей 
особо охраняемой природной территории в 
ареале амурского тигра.

По информации
Ассоциации деревянного домостроения

НЕ ВЫБРАСЫВАТЬ
ТЕПЛО

В
Республике Беларусь, под Минском, 
в августе текущего года был запу-
щен и в настоящее время успешно 
эксплуатируется пеллетный завод 

производительностью 5  тонн пеллет в  час. 
В осуществлении этого проекта немалая роль 
принадлежит ООО ПО «Теплоресурс». 

Именно ООО  ПО «Теплоресурс» изго-
товило и смонтировало теплогенератор 
мощностью 5 МВт с гидравлическим толка-
телем, работающий на кородревесных от-
ходах без предварительной подготовки, на 
базе которого функционирует завод. Полно-

стью автоматизированная система управле-
ния теплогенератора позволяет исключить 
участие персонала в процессе эксплуатации 
оборудования.

Введение в строй предприятий, которые ра-
ботают с применением таких технологий, на-
прямую увеличивает добавленную стоимость 
продукции, а также влияет на появление у ор-
ганизации дополнительной прибыли, новых 
рабочих мест, что напрямую улучшает благосо-
стояние сотрудников завода.

Анализируя структуру современной эконо-
мики, эксперты чаще всего характеризуют ее 

ПО «Теплоресурс» предлагает для 
своих клиентов полный ассортимент 
котельного и вспомогательного обо-
рудования, позволяющего создавать 
автоматизированные биотопливные 
котельные, работающие на отходах 
деревообработки. Такое оборудование 
экономит ресурсы и позволяет частич-
но или полностью получить независи-
мость от местных теплосетей

как линейную. Согласно данному подходу, ре-
сурс сначала добывается, используется и затем 
выбрасывается. При циркулярной же экономи-
ке – добывается, используется и затем повтор-
но используется.

ООО ПО «Теплоресурс»

ОСОБЕННЫЙ ПРОДУКТ
Производимый сегодня предприятием полу-
фабрикат  – продукт с высокой добавленной 
стоимостью. Он изготавливается из бревен 
особо крупного диаметра  – более 36  см (на 
предприятиях лесопромышленного комплек-
са Республики Коми диаметр распила сырья 

значительно меньше), что делает продукцию 
более качественной и конкурентной на рынке.

На данном этапе реализация полуфабрика-
тов осуществляется как на внутреннем рынке 
республики, так и в Центральной России. При 
воплощении проекта Министерством инве-
стиций, промышленности и транспорта Ре-
спублики Коми оказано содействие в обеспе-
чении нового производства сырьем.

По информации пресс-службы Министерства 
инвестиций, промышленности и транспорта 

Республики Коми

ЭКОЛОГИЧНЫЙ
ОКОННЫЙ БРУС

В Республике Коми открылся цех по производству экологичного оконного бруса. 
Новый деревоперерабатывающий цех мощностью до 6 тыс. м3 в год расположился в 
промышленной зоне м. Човью города Сыктывкара. Об этом сообщила пресс-служба 
Министерства инвестиций, промышленности и транспорта субъекта.

Н
а предприятии уже запущено про-
изводство высококачественного пи- 
ломатериала по технологии ради-
ального распила на американском 

оборудовании. Конечный продукт является 
полуфабрикатом для производства экологич-

Экологичность древесины 
подразумевает отсутствие 
химических соединений, 
оказывающих отрицатель-
ное влияние на организм

Прочность оконного бруса зависит от способа 
производства и от породы дерева. При выборе 
хвойных продукт будет обладать прекрасными 
антисептическими свойствами, но из-за 
малой плотности возрастут риски деформа-
ции. Лиственные породы – более прочные и 
обладают красивым рисунком.

ного оконного бруса. В дальнейшем планиру-
ется дооснащение производства современным 
оборудованием и сушильными камерами. Это 
позволит изготавливать оконный брус непо-
средственно на производственной площадке 
в Сыктывкаре.

НОВЫЙ ЗАВОД
В СЫКТЫВКАРЕ

В 
Республике Коми заложили фунда-
мент нового завода компании «Луза-
лес» по производству плит, фанеры 
и МДФ. В  церемонии приняли уча-

стие статс-секретарь, заместитель министра 
промышленности и торговли Российской Фе-
дерации Виктор Евтухов и временно испол-
няющий обязанности главы Республики Коми 
Владимир Уйба. 

В 2021 году начнется реализация четверто-
го инвестиционного проекта одного из круп-
нейших в Коми лесоперерабатывающих про-
изводств – ООО «Лузалес». Возведение завода 
по производству древесных плит, включая 
фанерное и МДФ-производство, планируется 
под Сыктывкаром. Новый завод будет выпу-

скать до 270 тыс. м3 большеформатной фане-
ры повышенной влагостойкости. Открытие 
нового производства позволит трудоустро-
ить более 2000  человек, срок ввода завода в 
эксплуатацию – декабрь 2023 года. 

Во время совещания на производственной 
площадке Виктор  Евтухов и Владимир  Уйба 
обсудили перспективы развития в республике 
промышленного деревянного домостроения. 
В  России определяются пилотные регионы, 
где планируется возведение малоформатных 
объектов  – школ, детских садов, фельдшер-
ско-акушерских пунктов, а  также домов для 
расселения из ветхого и аварийного жилья. 
Все  – из современных, экологичных, ком-
фортных и безопасных конструкций завод-

ского изготовления. Виктор Евтухов предло-
жил региону принять участие в этом проекте. 

– Замечательно, что в Коми перераба-
тывается 95  % заготавливаемого здесь леса, 
это очень высокий показатель. Республике, 
имея мощный лесной ресурс, надо им поль-
зоваться. Тем более сейчас, когда мы про-
вели работу с Минстроем России, внесли 
изменения в нормы и стандарты строитель-
ства. Из современных деревянных конструк-
ций сегодня можно возводить многоэтаж-
ные дома, как это делают в Финляндии, в 
Швеции, – отметил заместитель министра 
промышленности и торговли России Вик-
тор Евтухов. 

Замглавы Минпромторга России подчерк- 
нул, что с точки зрения возможностей раз-
вития лесопромышленного комплекса Респу-
блика Коми  – привлекательный регион для 
инвесторов. Здесь есть якорные предприятия 
лесопереработки, такие как АО «Монди Сык-
тывкарский ЛПК» и ООО «Лузалес». 

По информации 
пресс-центра Минпромторга РФ

Ре
кл

ам
а
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ОЙ, МОРОЗ, МОРОЗ…

Немало споров на профессиональных интернет-форумах вызывает такая вечная тема, как 
особенности пиления мерзлой древесины. Это не удивительно, потому как на значитель-
ной части территории нашей лесной державы отрицательная температура держится по 
крайней мере половину года, и лесопильные производства все это время получают именно 
мерзлую древесину. 

ПЛЮСЫ МИНУСА

Не всегда русские морозы – это плохо. При хранении 
круглых лесоматериалов важно предусмотреть защиту 
древесины от повреждений насекомыми и грибами, от 
загнивания. Так вот, наш климат позволяет использо-
вать снегование – это самый экономичный (в условиях 
большинства регионов нашей страны) способ без по-
терь хранить круглый лес. Все предельно просто: сырье 
укладывается штабелями на подготовленную площадку, 

слои бревен пересыпаются снегом или заливаются во-
дой для образования льда, снаружи вновь засыпаются 
снегом, плотно трамбуются, закрываются защитным 
материалом, который нужен для того, чтобы отделить 
снег и лед от опилок или щепы, – это внешний «сарко-
фаг», способный защитить замороженную древесину 
от весеннего тепла. Метод снегования позволяет хра-
нить сырье без потери качества весной и даже летом.

фирмы-изготовителя подробно инструктиру-
ют персонал предприятия-клиента и учат его 
сотрудников особенностям настройки кон-
кретного оборудования для работы в зимних 
условиях с мерзлой древесиной.

А В ЧЕМ 
ПРОБЛЕМА?
Любая свежезаготовленная древесина, не-
зависимо от сезона рубки, содержит в себе 
влагу. Понятно, что при понижении темпе-
ратуры она замерзает, например, древесина 
сосны будет мерзлой уже при –25 С°. И плот-
ность ее увеличивается, что не может не от-
разиться на процессе пиления. Поэтому для 
пиления мерзлой древесины на обычной 
скорости эксперты рекомендуют применять 
особые «зимние» пилы – более прочные, чем 
«летние». Кстати говоря, значение имеет не 
только материал, из которого изготовлены 
пилы, но и шаг зубьев пилы, объем межзуб-
ной впадины и другие особенности, харак-
терные для работы с мерзлой древесиной на 
обычной скорости.

Такой подход практикуют далеко не все 
лесопильщики. Кто-то просто снижает ско-
рость, на некоторых производствах вообще 
объявляют простой на период критических 
показателей температуры (–25–30  С°). Инте-
ресно, что на интернет-форумах есть сообще-
ния от тех лесопильщиков, которые вообще 
не меняют скорость и пилы, так что летом и 
зимой продолжают пилить одинаково. Но, 
как правило, речь идет о предприятиях с не-
большими объемами, так что этот «всесезон-
ный» подход вряд ли применим на крупных 
лесопильных заводах.

Нам всем нужно смириться с тем, что, не-
взирая на глобальное потепление, пиление 
мерзлой древесины еще долго будет оста-
ваться суровой реальностью для большин-
ства предприятий российского ЛПК. И тут 
важно понять главное: переработка мерзлой 
древесины является решающим фактором 
не только для снижения рентабельности 
предприятия, но и реальным резервом для 
его повышения. Все зависит от желания ра-
зобраться в особенностях этого процесса, от 
возможности привлечения опытных экспер-
тов для поиска оптимальных решений, кото-
рые помогут настроить процесс для макси-
мальной производительности. На крупных 
лесопильных предприятиях, которые посе-
щали журналисты нашего издания, практи-
куют именно такой подход.

КАК ЭТО ДЕЛАЮТ 
В «УЛК»?
Для комментария по этой теме мы обрати-
лись к заместителю генерального директора 
по развитию ООО  «Группа Компаний «УЛК» 
Артему Самухину.

САМИ  
С УСАМИ!
Понятно, что научно обоснованной техноло-
гии обработки мерзлой древесины в основ-
ном придерживаются крупные лесопильные 
предприятия, адаптируя ее под специфику 
установленного оборудования и обучая обслу-
живающий персонал. 

На средних и малых производствах ситуа-
ция иная – если там в коллективе нет крутого 

профессионала еще прежней закалки, способ-
ного соответствующим образом настроить 
оборудование и научить этому своих более 
молодых коллег, то опыт пиления мерзлой 
древесины формируется методом проб и оши-
бок, с неизбежными потерями.

В более выигрышном положении оказы-
ваются те предприятия (независимо от объ- 
емов лесопиления), которые оснащены новым 
оборудованием. Как правило, специалисты 

Значения коэффициента уплотнения древесины.  
Таблица из статьи «Повышение эффективности распиловки мерзлой древе-

сины на лесопильных рамах», авторы: Н. В. Вишуренко, И. С. Корчма

…Метель ей пела песенку:
«Спи, елочка, бай-бай!»
Мороз снежком укутывал:
«Смотри, не замерзай!»

– Артем Николаевич, назовите 
главные проблемы, на которые 
надо обращать внимание при 
пилении мерзлой древесины?

– Самое важное, на мой 
взгляд, – организация склада кру-
глых лесоматериалов. Особенно 
важны переходные периоды, когда 
идет промерзание древесины, ког-
да есть древесина, которая была 
заготовлена в осенний период, 
а  есть  – в зимний. Необходимо 
формировать партии не только по 
диаметрам, но и по времени и ме-
сту заготовки. Организация учета 
и аналитика складских запасов по 
различным параметрам позволя-

ют подбирать наиболее оптималь-
ные параметры для лесопильного 
оборудования.

Второй важный момент  – 
правильный подбор режущего 
инструмента. Необходимо ор-
ганизовать сбор информации 
о характеристиках и наработке 
режущего инструмента, параме-
трах распиловки и подаваемого 
пиловочника. На основании по-
лученных данных статистиче-
ски подбирается наиболее опти-
мальный режущий инструмент, 
работа по актуализации данных 
в изменяющихся условиях про-
должается постоянно, исходя из 
скоростей распиловки, подачи 
на зуб, количества зубьев, тол-
щины пропила и т.  д. Понима-
ние, что, на какой скорости и 
чем пилить, очень важно для до-
стижения высоких показателей 
производительности и эффек-
тивности.

Что касается оборудования, 
то мы полностью перешли на са-
мостоятельную подготовку пил, 
отказались от аутсорсинга. Этот 
факт очень важен для понима-
ния процесса пиления и возмож-
ности на него влиять. Без этого 
шага описанные выше моменты 
практически не имеют смысла.

– С экономической точки зре-
ния оправданно ли такое вни-
мание к технологии пиления 
мерзлой древесины?

– Да, наш подход влечет за 
собой дополнительные инвести-
ции, особенно на приобретение 

и содержание дорого-
стоящего оборудования 
по подготовке режуще-
го инструмента, но мы 
считаем, что без этого 
не получить эффек-
тивного лесопиления. 
Также подготовка ка-
дров соответствующего 
уровня при сегодняш-
них реалиях –непростое 
и трудоемкое занятие. 
Снижение скорости или 

допуск более толстых пропилов, 
на наш взгляд,  – неприемлемый 
подход при распиловке мерзлой 
древесины и распиловке в целом. 
Правильнее потратить время и 
средства, но добиться оптималь-
ной организации производства, 
позволяющей выпускать каче-
ственную продукцию в нужных 
объемах.

Евгений Карпов

Снижение скорости или 
допуск более толстых про-
пилов – неприемлемый 
подход при распиловке 
мерзлой древесины для 
крупных предприятий
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Деревообработка, как любой другой вид искусства, не останавливается в своем 
развитии. Благодаря появлению новых материалов рождаются совершенно неожи- 
данные сочетания, способные задавать абсолютно революционные направления. 
Например, знакомое всем стекло, давно уже «дружившее» с деревом, сейчас ак-
тивно замещается эпоксидной смолой. В результате появился новый вид столеш-
ниц, получивший название «River Table» – «стол-река».

ПАРЕНЬ ИЗ 
АМЕРИКАНСКОЙ ГЛУБИНКИ
Создателем модного стиля столешниц, завое- 
вавшего популярность во всем мире, счита-
ется американский художник-ремесленник 
Грег  Классен (Greg  Klassen). И  пусть многие 
коллеги молодого американца спорят с этим, 
утверждая, что они и до Грега делали что-то 

похожее, – кого это сейчас интересует? Факт 
остается фактом: всемирную популярность 
этот стиль получил после того, как в 2011 году 
именно этот художник создал свой первый 
стол из коллекции «River» («Река»).

Дизайнерские столешницы и настенные 
панно, которые создает Грег, многие цени-
тели называют произведениями искусства, 

в которых совмещены красота и функцио- 
нальность. Как все гениальное, «речной 
стол» очень прост  – мастер повернул «жи-
вые» края слэба друг к другу и положил 
стекло в пространство между ними, чтобы 
столешница выглядела, как река. В  первых 
своих произведениях американец использо-

вал только стекло, которое вырезал вручную 
и подгонял под извилистые линии «живо-
го» края слэба. Последователи стиля «Река» 
упростили процедуру, применив эпоксид-
ную смолу, которая, благодаря огромной 
гамме цветовых добавок, позволяет полу-
чить самые фантастические оттенки. Свою 
задачу Грег видит в том, чтобы сохранить 
очарование и естественный характер люби-
мого природного материала  – древесины. 
В  своих интервью он признавался, что ему 
приходится просматривать тысячи деревян-
ных слэбов, полученных с местных лесопи-
лок, чтобы найти те, которые вдохновляют 
его на создание очередного шедевра. Фор-
ма реки или озера появляется не сразу – по 
его словам, окончательный дизайн должен 
соединиться с особенностями выбранного 
слэба. Таким принципам следуют и его по-
следователи, изготавливающие «речные сто- 
лы» по всему миру, в том числе в России. 
Может быть, именно уникальность каждой 
столешницы и делает из них произведения 
искусства?

Слэб в буквальном переводе с английского озна-
чает «плита». А что же такое деревянный слэб? Это 
продольный или косой спил дерева значительной 
толщины с необработанными краями.

• Толщина слэба варьируется в пределах от 30 
до 200 мм. Ценным считается слэб толщиной 
более 60 мм, в нем полностью раскрывается 
естественная красота древесины.

• Ширина слэба колеблется от 300 до 2000 мм. Наибо-
лее популярны спилы шириной от 500 до 900 мм, их 
получают из нижней части дерева. Иногда там встре-
чается кап – нарост и утолщение ствола дерева. 

• Настоящий слэб не должен иметь склеек и сращи-
ваний, это цельный кусок древесины. Чем больше 
неровностей, трещин, сучков и наростов, тем 
интереснее с ним работать настоящему мастеру.

ЕСТЕСТВЕННАЯ КРАСОТА

РЕКА,
«ЗАТОПИВШАЯ» МИР

ТВОРЧЕСКИЙ 
ОГОНЬ
Интересный момент – талант американско-
го столяра позволил всем деревообработчи-
кам иначе оценить ту древесину, которую 
раньше называли бросовой, неликвидной, 
используемой разве что на дрова. Столяр с 
душой художника увидел красоту там, где 
до него ее не видел никто. Он создает свои 
творения в том числе из старых деревьев, 
которые уже рухнули из-за возраста и даже 
начали гнить. Многие из коллег Грега виде-
ли в этой древесине недостатки и дефекты, 
а он, словно волшебник, превращает этот не-
нужный когда-то материал в эксклюзивные 
дизайнерские предметы.

ВЗЛЕТ 
ВОРОНА
Идеями американского столяра заразился 
Евгений Воронин, основатель небольшо-
го предприятия  – «Древесная мастерская 
WOODVORON». Девиз мастерской, которая 
работает в Красноярске: «Создаем уют дома 
в гармонии с природой!» С их продукцией я 
познакомился на выставке «Эксподрев-2020», 
никто из посетителей и участников выставки 
не мог пройти мимо стенда WOODVORON. 
Я  разговорился с менеджером компании 
Валерией, которая рассказала, что их ком-
пания намерена покорить не только свой 
родной город, но и выйти на рынок Москвы 
и Санкт-Петербурга. Коллектив мастерской 
пока небольшой, но есть серьезные перспек-
тивы к расширению:

– У нас огромный ассортимент, от столов 
до кухонной утвари и предметов интерьера. 
И мы не ограничиваемся только этим, гото-
вы развиваться, делать что-то новое. Главное, 
чтобы это было красиво, мы делаем толь-
ко то, что самим хотелось бы иметь в своем 
доме.

К нам в шоурум часто приходят мамочки 
со своими детьми, не для того чтобы что-
то купить, а  как на выставку, чтобы просто 
показать ребенку, какие чудеса можно сотво-
рить из обыкновенного дерева.

– Что покупают чаще всего?
– Самым большим спросом пользуются 

столы, потому что они выделяются на фоне 
всех остальных столов, представленных в ме-
бельных салонах. 

– Как создаются столы?
– Главное, чтобы мастер увидел тот узор, 

который понравился ему. Это гарантия того, 
что стол понравится и клиентам. Затем начи-
нается процесс, в результате которого появ-
ляется стол, который будет радовать людей 
долгие годы.

– Ценовая политика?
– Этот «стол-река» стоит 72 тыс. руб., кто-то 

считает, что это очень дорого, а кто-то удив-
ляется, что так дешево. Каждое наше изделие 
находит своего покупателя, тем более что мы 
не делаем накруток, цена адекватно отражает 
стоимость сырья, затраты времени и сил на 

обработку и включает вознаграждение масте-
ру за его талант.

Самый дорогой из представленных на 
выставке  – вот этот огромный светлый 
стол на восемь персон, цена столешницы  – 
96 тыс. руб., основание – 16 тыс. руб.

– А есть что-то более доступное по цене? 
– Есть принадлежности для кухни – от  1 до 

4–6 тыс. руб., важно то, что все они функцио-
нальны, ими можно пользоваться. Мы к Ново-
му году хотим подготовить серию кухонных 
товаров, там будет больше упор на дерево, чем 
на смолу. Мы надеемся, что наши изделия ста-
нут прекрасными подарками для самых близ-
ких и родных людей.

…Возможно, я слишком сильно акцентиро-
вал внимание на ценах, хотя, как сказал поэт, 
«не продается вдохновение». Но надо пони-
мать, что работники предприятия живут не в 
мире фантазий и творчества, их труд должен 
достойно оплачиваться. И возможно, пример 
этой мастерской из Красноярска вдохновит 
других российских столяров на творческий 
поиск, на создание чего-то нового, что по-
вторит успех американского «River Table».

Евгений Хольц

Фото с сайта  
www.gregklassen.com

В Интернете популярны 
видео об изготовлении 
столешниц в стиле «Река»
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СКОРОСТЬ
ИЛИ НАДЕЖНОСТЬ?

Г
оворя в общем, высокоскоростные 
процессы на лесопильном произ-
водстве в России не вполне целесо-
образны. Так считают в компании 

Hekotek, чье оборудование уже многие годы 
успешно работает на многих крупнейших 
российских лесозаводах. К примеру, тради-
ционная и очень удобная скорость эксплуа-
тации линий сортировки бревен составляет 
до 150  м/мин, зимой она может быть не-
сколько ниже.

Попробуем вместе разобраться и понять, 
почему же скорости  до 220  м/мин, кото-
рые хорошо работают, скажем, в Северной  
Европе, эстонский производитель считает 
менее приемлемыми для российских усло-
вий.

Дело в том, что при возрастании скоро-
сти нагрузка на оборудование увеличивает- 

Это вопрос не о том, что важнее в принципе, а о том, что важнее именно в отноше-
нии российского рынка, крупные серьезные игроки которого чаще предпочитают 
инвестировать в импортное оборудование. 

C увеличением скорости сортировки бревен 
в 2 раза сила удара бревен на ней увеличит-
ся в 4 раза. Чтобы представить себе разницу 
в последствиях, если что-то пойдет не так, 
достаточно провести параллель с автомо-
бильной аварией и ее последствиями. 

Восстановить авто, которому не повезло 
на скорости 50 км/ч, скорее всего, будет не 
слишком сложно и затратно, особенно если 
сравнивать с повреждениями, которые по-
лучит машина на скорости 100 км/ч. Стоит ли 
говорить о последствиях при более высоких 
скоростях?

мнение 

Алексей Красиков  
менеджер по продажам
AS Hekotek

Высокоскоростная сортировка бревен требует кон-
струкции кармана с так называемой отбойной стенкой, 
способной обеспечить правильную приемку в кар-
ман – иными словами, удержать в кармане бревно, 
которое под влиянием инерции может легко оттуда 
вылететь на скорости 180 м/мин. И это в теплое вре-
мя, не говоря уже о зимних условиях эксплуатации.

В этом случае наилучшей альтернативой являются 
карманы из бетона – фактически это карманы, 
которые полностью отливаются в опалубке. И здесь, 
как говорится, возможны варианты. 

Карман, изготовленный в хорошем качестве произ-
водителем, гарантированно прослужит, однако его 
доставка выльется в огромные деньги – ведь вес 
одного такого кармана составляет более 10 тонн! 

Пятью–шестью и даже десятью карманами линия 
сортировки бревен практически никогда не ограни-
чивается, поэтому количество подвижного состава, 
необходимого для транспортировки бетонных кар-
манов для стандартной линии, состоящей, скажем, 
из 40–50 карманов, не поддается никакой логике. 

Вариант второй – изготовление карманов силами 
самого предприятия. Вариант этот, безусловно, более 
приемлем, однако любая попытка сэкономить на каче-
стве может грозить тем, что карманы долго не протянут. 
Известны случаи, когда треть отлитых заказчиком 
карманов пришлось заменять после первой же зимы. 
Поэтому, выбирая данный вариант, необходимо заранее 
ответить себе на вопрос, способны ли вы изготовить 
карманы в должном качестве самостоятельно либо 
согласны оплачивать доставку уже готовых. 

ХОРОШИЙ ПОВОД ПОДУМАТЬ 

ся квадратично, аналогично повышая ри-
ски возникновения поломок и степень их 
серьезности. При должном обслуживании в 

Можно ли быстрее? – спро- 
сите вы. Можно, вопрос 
лишь в том, действительно 
ли нужно

этом нет ничего страшного, ведь если на 
заводе, скажем, в той же Финляндии с вы-
сокоскоростным оборудованием происхо- 
дит какая-то серьезная неисправность, про-
изводитель оборудования (а он, как прави-
ло, свой же, финский) быстро реагирует на 
заявку, и уже утром следующего дня, если не 
раньше, его сервисная бригада будет на месте 
с целью скорейшего устранения неисправ- 
ности. Доставка необходимых для решения 
вопроса запчастей как по стране, так и в гра-
ницах Европейского Союза тоже не заставит 
себя долго ждать. 

РОССИЙСКИЕ 
РЕАЛИИ
Теперь представим аналогичную поломку в 
России. Лесозаводы здесь, как известно, ред-
ко строятся в мегаполисах, имеющих прямое 
авиасообщение с европейскими странами. 
Да и просто чтобы добраться до места уже 
непосредственно в России, требуется вре-
мя. Поэтому если зарубежный технический 
специалист будет на месте в течение 3–4 дней 
с момента получения заявки, это отличный, 
но скорее всего нереальный результат. До-

Добавим к этому, что персонал, который 
необходим для работы дополнительной ли-
нии сортировки бревен, – всего два человека: 
собственно оператор и водитель погрузчика. 
Это не слишком большие затраты для пред-
приятия, учитывая российские зарплаты. 
Зато гибкость работы и определенная стра-
ховка на случай непредвиденных ситуаций 
обеспечены, а это дорогого стоит – в прямом 
смысле слова! Поэтому для Hekotek выбор 
между суперскоростью и надежностью оче-
виден. А для вас?

Полина Метс

 

К сожалению, оборудова-
ния, которое не изнаши-
вается и не ломается в 
процессе эксплуатации, 
еще не придумали, одна-
ко на высоких скоростях 
риск поломки существен-
но возрастает

бавим к этому срок ожидания запчастей  
с учетом всех таможенно-логистических про- 
цедур – и получим неутешительную картин- 
ку, ведь все это время линия, а следом за ней, 
возможно, и весь завод, будет простаивать. 
Это огромные потери для предприятия,  
которые могут быть куда меньше при работе 
на стандартных скоростях и при дублирова-
нии. 

– Это означает, что для сортировки, скажем, 
2 млн м3 пиловочника в год можно поставить 
две высокоскоростные линии, но мы предло-
жим три линии с меньшей скоростью, – ком-

ментирует менеджер по продажам Hekotek 
Алексей Красиков. – Ведь нам важно не про-
сто продать клиенту оборудование, но и нести 
ответственность за результат своей работы. 

Взвесить все за и про-
тив – вот верный подход 
к выбору оборудования 
и рабочих скоростей
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ВЫГОДНАЯ УНИФИКАЦИЯ
Станки EuroSaw от компании USNR могут 
быть также скомпонованы в отдельную унифи-
цированную лесопильную линию. При этом 
используется всего два типа лесопильного обо-
рудования, то есть минимально возможное 
количество, что позволяет комплектовать из 
них простые фрезерно-профилирующие линии 
большой единичной мощности, состоящие из 
двух фрезерно-брусующих и двух круглопиль-
ных станков с профильными фрезами. Кроме 
того, обеспечивается взаимозаменяемость опе-
раторов лесопильного цеха, облегчается и уско-
ряется выполнение сервисного обслуживания 
оборудования и сокращается количество необхо-
димых запасных частей, которые должны иметь-
ся в наличии на лесопильном предприятии.

Для получения дополнительной информации, 
пожалуйста, свяжитесь 

с сотрудниками компании USNR: 

Владимир Швец  
моб.: +7 911 920-03-58, vladimir.shvets@usnr.com

Константин Баяндин 
моб.: +7 911 090-83-68, konstantin.bayandin@usnr.сom

У
величение производительности и 
количества лесопильных предпри-
ятий привело к истощению доступ-
ной лесосырьевой базы в традици-

онных лесных регионах. Средний диаметр и 
качество заготавливаемого сырья неуклонно 
снижаются, растет доля эллиптичных и кри-
волинейных бревен. Во  многих регионах, 
особенно в Сибири и на Дальнем Востоке, 
ситуация дополнительно осложняется тем, 
что квалифицированные специалисты не хо-
тят работать в лесопромышленных поселках, 
соглашаясь даже на изменение сферы деятель-
ности и меньший уровень заработной платы 
ради возможности переезда в крупные города.

НЕТ КАДРОВ? НЕ БЕДА!
В связи с этим при оснащении лесопильных 
предприятий на первый план выходит необ-
ходимость использования технологического 
оборудования с максимально возможной ме-

ханизацией и автоматизацией, позволяющего 
осуществлять раскрой с учетом изменений 
формы и размеров сортиментов, с привлече-
нием минимального количества высококва-
лифицированных работников.

При выборе технологии лесопиления для 
оснащения средних и крупных лесопильных 
предприятий, выпускающих экспортную про- 
дукцию, преимущество отдается круглопиль-
ному оборудованию. Несмотря на то, что ис- 
пользование ленточных пил, более распростра-
ненных в европейских странах, обеспечивает 
возможность снижения толщины пропила, 
в России подобное оборудование является мало-
востребованным. Для подготовки ленточного 
инструмента требуется приобретение дополни-
тельного оборудования и привлечение допол-
нительных квалифицированных специалистов 
по подготовке ленточного инструмента, кото-
рых практически не выпускают профильные 
учебные заведения.

Следствием сложившейся ситуации является 
необходимость разработки специализирован-
ных технологических процессов, особенно для 
лесопильных предприятий, расположенных в 
удалении от крупных городов, которые могут 
обеспечить эффективный раскрой круглых ле-
соматериалов на базе круглопильного оборудо-
вания, позволяющего оптимизировать раскрой 
сырья с учетом формы каждого сортимента, 
при минимальном количестве квалифициро-
ванного персонала. 

Такие унифицированные линии могут быть 
спроектированы на базе станков EuroSaw про-
изводства компании USNR, которые, в зави-
симости от комплектации, могут эффективно 
использоваться как для распиловки бревен, 
так и в качестве делительного оборудования 
второго ряда.

Для выпиловки бруса на первом проходе мо-
гут успешно работать фрезерно-пильные стан-
ки типа EuroSaw с возможностью установки на 
пильных валах дополнительных профильных 
фрез, позволяющих регулировать ширину по-
лучаемых боковых пиломатериалов в преде-
лах 20 мм.

СЧИТАЕМ РАСХОДЫ 
И ДОХОДЫ
Возможность регулировки положения про-
фильных фрез позволяет отказаться от опе-
рации обрезки необрезных пиломатериалов 
на отдельностоящих обрезных линиях. Пи-
ломатериалы, вырабатываемые на станках 
EuroSaw от компании USNR, могут быть сразу 
отправлены на линию сортировки. При этом 
возможное снижение объемного выхода пи-
ломатериалов на 1–1,5  % будет компенсирова-
но уменьшением объема общих инвестиций 
путем исключения из них затрат на приобре-
тение линии обрезки, а также экономии на си-
стеме транспортеров для перемещения к ней 
боковых необрезных досок от лесопильного 
оборудования.

Установка таких же фрезерно-пильных 
станков EuroSaw на втором проходе еще бо-
лее эффективна в денежном эквиваленте. Как 
показывает практика, различия в объемном 
выходе пилопродукции при одновременных 
распиловке бруса и профилировании боко-
вых пиломатериалов на втором проходе и их 
обрезкой на оптимизационных линиях не 
превышают 0,5  %. Это объясняется тем, что 
на втором проходе мы имеем четырехкант-
ный обзольный брус с уже сформированными 
пластями, что снижает вариативность работы 
линии обрезки. Вместе с тем использование  
фрезерно-пильных станков EuroSaw, осна-
щенных функцией профилирования кромок 
боковых пиломатериалов и обеспечивающих 

Основными тенденциями отечественной лесопильной промышленности являются укруп-
нение и технологическая интеграция предприятий, внедрение современных средств 
автоматизации и механизации и стремление к унификации производства. В то же время 
изменяются подходы к проектированию лесопильных цехов в зависимости от региона 
работы предприятия и присущих ему особенностей сырьевого и кадрового обеспечения. 
На эти сложные вызовы современности отвечают лесопильные производства на базе 
круглопильных станков EuroSaw от компании USNR.

«УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СОЛДАТ»
ЛПК XXI ВЕКА

Станок EuroSaw FDP от компании USNR, в стандартном исполнении 

возможность распиловки брусьев с кривизной 
вдоль образующей, позволяет повысить объ-
емный выход продукции на 4–6 % и практиче-
ски полностью исключить появление обзола.

За счет использования фиксированного по-
става с возможностью установки на пильных 
валах дополнительных профильных фрез 
станок EuroSaw  FDP производства USNR 
может применяться как в качестве высоко-
производительного делительного оборудова-
ния первого и второго ряда, так и выполнять 
раскрой бруса с одновременным профилиро-

ванием кромок пиломатериалов при реализа-
ции криволинейного пиления.

Точность формы пиломатериалов обеспе-
чивается за счет использования двухвальной 
технологии распиловки бруса дисковыми пи- 
лами. Компоновка станка подразумевает 
использование пил малого диаметра, харак-
теризующихся высокой жесткостью, что не 
дает им отклониться от задаваемой траекто-
рии распиловки. Станок позволяет распили-

Каждый лесопильщик 
мечтает уйти от обзола

Принцип работы круглопильного станка с установленными профильными фрезами 

вать брусья высотой до 300 мм и шириной до 
370 мм, используя дисковые пилы диаметром 
до 530 мм (при стандартной пиле 485 мм). Ин-
струмент устанавливается на монтажных втул-
ках, что позволяет выполнять смену поста-
ва пил в течение несколько минут. Среднее 
время замены постава составляет порядка 
20 минут, отсчитываемых с момента нажатия 
кнопки выключения станка и до его последу-
ющего запуска.

Для точного позиционирования верхнего и 
нижнего рядов пил валы могут перемещаться 
в горизонтальном направлении относитель-
но друг друга, что позволяет предотвратить 
образование «ступеньки» на поверхности пи- 
ломатериалов. Эти особенности станка сни-
жают затраты на обслуживание линии и до-
полнительно уменьшают численность штат-
ных работников цеха.

Фрезерно-пильные станки EuroSaw произ-
водства USNR, оснащенные профильными 
фрезами, успешно применяются для модер-
низации действующих линий лесопиления 
при недостаточной производительности ли-
нии обрезки, исключая из технологического 
потока «узкое» место – обработку необрезных 
пиломатериалов.

Фрезерно-профилирующая линия на базе станков EuroSaw FDP компании USNR 

Результат работы станка EuroSaw FDP от компании USNR при профилировании двух пар боковых досок 
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В
условиях прямой конкуренции меж-
ду производителями за реализацию 
пиломатериалов на современных 
рынках сбыта финансовый успех 

ждет предприятия с минимальными произ-
водственными затратами. Шведская компа-
ния RemaSawco предлагает вниманию пред-
приятий ЛПК новейшее поколение цифровых 
лесопильных технологий, получивших назва-
ние Digital sawmill и выводящих производите-
лей на совершенно новый уровень автомати-
зации и контроля процесса лесопиления. Речь 
идет о полностью интегрированном процес-
се, который позволит отслеживать движение 
бревна по всей производственной цепочке, 
начиная с подачи и заканчивая выходом су-
хой, готовой к отгрузке доски, с систематиче-
ским сбором данных о внешних измерениях и 
внутренних свойствах бревен и досок.

ПОЛНЫЙ 
КОНТРОЛЬ
Используя высокотехнологичные программ-
ные разработки компании RemaSawco для 
оптимизации лесопильного процесса и при-
нятия лучших решений на всех этапах произ-
водственного процесса, вы сможете увеличить 
полезный выход продукции и значительно 
повысить свою конкурентоспособность, ведь 
конечные потребители готовы платить имен-
но за качественные пиломатериалы, которые 
отвечают самым высоким требованиям. 

RS-BoardScannerQ, система для сортиров-
ки досок, флагманский продукт производства 
компании RemaSawco, является неотъемле-
мой частью концепции Digital  sawmill. Она 

сочетает в себе технологии с использованием 
высококачественной оптики и технологии 
для анализа структуры поверхности доски 
и расположения волокон. Данная техноло-
гия позволяет выявить и классифицировать 
все трудноопределяемые пороки древесины, 
такие как гниль и синева, и сокращает коли-
чество ошибок при обнаружении дефектов. 

RS-BoardScannerQ подходит для работы 
с широким спектром размеров и видов дре-
весины, данный продукт разработан для 
непрерывного высокоскоростного произ-
водственного процесса (до  240 досок/мин) 
и предназначен для выполнения анализа, 
оценки качества и оптимизации торцовки 
при поперечной подаче досок на линиях 
сырой или сухой сортировки, а  также ли-
ниях строгания. Оптимизированные реше-
ния передаются в систему управления для 
выполнения торцовки и дальнейшей сорти-
ровки досок по карманам, конечной целью 
работы является достижение наилучших 
показателей на основании заданного на-
бора правил. На участке сухой сортировки 

RS-BoardScannerQ прекрасно сочетается с 
триммерами, вырезая пороки и повышая 
тем самым прочность пиломатериалов, что 
ведет к увеличению их стоимости.

МАЛ, ДА УДАЛ!
RS-BoardScannerQ, благодаря своей компактно-
сти, может легко вписываться в конфигурацию 
уже существующих линий без необходимости 
каких-либо серьезных реконструкций. Модуль-
ная конструкция позволяет начать с покупки 
только системы измерения размеров и позже 
добавлять модули для торцовки и оптимиза-
ции качества без замены механических частей. 
При создании системы в основу были заложе-
ны принципы доступности и простоты в ис-
пользовании и удобства в обслуживании. Для 
строительного пиломатериала мы предлагаем 
бесконтактную сортировку по прочности. 

Одним из важнейших преимуществ кон-
цепции Digital  sawmill является возможность 
детального отслеживания движения отдельно 
взятого бревна по принципу «отпечатка паль-
ца», начиная с системы сортировки круглого 
лесоматериала, снабженного рентгеновским 
модулем (XRay), и заканчивая выходом сухой 
доски (RS-BoardScanner), что дает безгранич-
ные возможности для анализа данных и по-
стоянного усовершенствования всего произ-
водственного процесса.

ВСЕМИРНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ
В настоящее время продукты производства 
компании RemaSawco работают во многих 
странах и успели завоевать определенную 
популярность. Компанией продано около 
65  систем серии RS-BoardScanner, и всего на 
рынке представлены четыре различные мо-
дификации данной системы. 

При разработке и усовершенствовании си-
стем и технологий разработчики RemaSawco 
ориентируются на мнение своих клиентов и 
уделяют большое внимание их потребностям. 
Мы действительно заинтересованы в том, 
чтобы клиенты нашей компании при мини-
мальных затратах получали максимальную 
выгоду с каждого бревна.

Шведская компания RemaSawco представляет новейшие разработки для увели-
чения полезного выхода продукции и повышения конкурентоспособности вашего 
предприятия. 

МИНИМУМ ЗАТРАТ, 
МАКСИМУМ ВЫГОДЫ

Сейчас выигрывает тот, кто 
предлагает пиломатериа-
лы безупречного качества

В связи с расширением представитель- 
ства в Санкт-Петербурге в компании 
RemaSawco открыта вакансия специалиста 
по продажам и маркетингу. Подробнее о 
вакансии можно узнать на сайте компании 
(www.remasawco.se) в разделе «Карьера».

Внимание!

П
ервоначально «ЛазерКомпозит» раз-
работала оригинальный композици-
онный материал для изготовления 
полуцилиндрических оснований ро-

тационных штанцевых форм (инструмента для 
высечки картонной упаковки). Разработка ве-
лась исходя из интересов импортозамещения, 
специально для будущего партнера – компании 
ООО  «РАСТР-технология». Аналогов данному 
материалу в российском штанцестроении нет: 
этот серьезный технический прорыв позволит 
поставлять на отечественный штанцестрои-
тельный рынок качественный импортозамеща-
ющий продукт, изготавливаемый на местной 
сырьевой базе. 

ДАЛЬШЕ – БОЛЬШЕ
Дальнейшие исследования позволили найти 
новые ниши применения разработанной тех-
нологии и оборудованию. Например, гнуто-
клееная мебель  – современное, набирающее 
популярность направление. Благодаря совме-
щению технологии объемного прессования и 
3D лазерной резки можно изготовить мебель-
ную продукцию практически любых форм и 
размеров. Изделия, произведенные по нашей 
технологии, обладают высокой прочностью, 

что позволяет использовать их в качестве стро-
ительных материалов, например, ступеней для 
лестниц, опалубки для колонн, несущих кон-
струкций и т. д.

Сергей Маньков, генеральный директор 
ООО «ЛазерКомпозит» считает, что одним из 
важнейших векторов движения компании яв-
ляется не производство гнутоклееных изделий 
различного назначения, а услуги в области раз-
работки и изготовления специализированных 
оснастки и оборудования, с помощью которых 
можно изготавливать гнутоклееные изделия, в 
том числе изделия практически любой объем-
ной формы. Пресс-формы, прессы, клеенано-

сящее оборудование и другое технологическое 
оборудование собственной разработки позво-
ляют обеспечить выполнение полного цикла 
производства изделий не только из шпона, 
но и из других композиционных материалов. 
Достоинством разработанных конструкций и 
технологии изготовления оборудования и тех-
нологической оснастки является возможность  
адаптации под любые виды гнутоклееных из-
делий.

ПАТРИОТИЧНЫЙ ВЕКТОР
По информации, полученной от Ассоциации 
«Древмаш», 93 % оборудования для деревообра-
ботки на российском рынке являются импорт-
ными. В связи с этим инновационная продукция 
ООО «ЛазерКомпозит» прекрасно соответству-
ет вектору импортозамещения и позволяет 
российским изготовителям гнутоклееных изде-
лий из композиционных материалов на основе 
шпона и других видов древесины расширять 
свои производства и осваивать новые рыночные 
ниши. Большим достоинством также является 

Научно-производственная компания ООО «ЛазерКомпозит» была организована 
в 2017 году в г. Обнинск при поддержке Фонда содействия инновациям. Ком-
пания разработала уникальную технологию, оборудование и оснастку, позво-
ляющие производить гнутоклееные изделия объемной формы из натуральных 
и синтетических материалов. 

Оснастка позволяет про-
изводить гнутоклееные 
изделия из шпона и ком-
позиционных материалов

ГИБКАЯ ТЕХНОЛОГИЯ
ИЗ РОССИИ

возможность применить отечественное обору-
дование и оснастку вместо дорогостоящих им-
портных аналогов. 

Более подробную 
информацию можно получить 

по следующим контактным данным: 
+7 (48439) 9-60-80, доб. 196

mankov.sergei@yandex.ru
www.lasercom.tb.ru

На фотографиях приведены виды гнутоклееных изделий (внизу) и оборудование для их производства (вверху)
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ЭРА ЦИФРОВОЙ МЕБЕЛИ

КТО НЕ УСПЕЛ – 
ТОТ ОПОЗДАЛ
Тенденция развития мебельного производства 
заключается все в большем переходе на изготов-
ление мебели по индивидуальным заказам. Это 
определено требованием рынка и возможностя-
ми современного оборудования, позволяющего 
перенастраиваться в автоматическом режиме.

При производстве большого ассортимента 
мебельных изделий и постоянно меняющихся 

1. «Базис-Мебельщик» – главный модуль, 
графический редактор на основе полно-
ценного трехмерного математического 
ядра для создания виртуальных моделей 
корпусной мебели любого уровня сложно-
сти, создания чертежей, схем, специфика-
ций и прочих документов;
2. «Базис-Шкаф» – модуль параметриче-
ского проектирования широкого класса 
корпусной мебели: шкафы различных 
типов, тумбы и т. п.;
3. «Базис-Салон» – модуль, предназначен-
ный для построения интерьеров помеще-

ний, расстановки мебели и оформления 
заказов на ее изготовление;
4. «Базис-ЧПУ» – модуль, предназначен-
ный для автоматической передачи ин-
формации об изделии, спроектированном 
в системе «Базис», на обрабатывающие 
фрезерно-присадочные центры и станки с 
числовым программным управлением;
5. «Базис-Раскрой» – модуль формирова-
ния карт раскроя, в максимальной степени 
учитывающих технологические и орга-
низационные особенности конкретного 
производства;

6. «Базис-Смета» – модуль для расчета в 
автоматическом режиме затрат на изго-
товление изделия, спроектированного в 
«Базис-Мебельщик»;
7. «Базис-Склад» – модуль, позволяющий 
организовать строгий учет и контроль 
материальных ценностей;
8. «Базис-Упаковка» – создание схем 
упаковки.
Модули под номерами 4, 5, 6, 7 предназна-
чены для автоматизации технологических 
расчетов и подготовки производства. 

о программе Базис

В Северо-Западном регионе России наибольшее распространение получила система 
программ «Базис». Эта система состоит из следующих модулей:

Современное производство 
мебели невозможно представить 
без использования цифровых 
технологий – это различные виды 
оборудования с числовым управ-
лением, компьютерные програм-
мы для проектирования изделий 
и управления производством. 
Об особенностях перехода ме-
бельного производства в новый 
формат рассказывает признан-
ный эксперт этого направления 
Ирина Батырева, к. т. н., доцент 
Санкт-Петербургского государ-
ственного лесотехнического
университета имени С. М. Кирова. 

конструкций мебели от специалистов пред-
приятия требуется разрабатывать конструк-
торскую и технологическую документацию 
для новых изделий или адаптировать уже раз-
работанные документы. 

Для разработки конструкторской докумен-
тации мебельщики используют компьютер-
ные программы. Часто это универсальные гра- 
фические редакторы, программы, которые 
автоматизируют функцию отображения изде-

лия, создание чертежей, эскизов, деталировки 
и спецификаций и т. п.

На многих предприятиях используют и 
программные продукты, специально разра-
ботанные для мебельного производства. Та-
кие, как bCAD и комплекс программ системы 
«Базис». Современные версии этих программ 
включают в себя и модули, призванные ав-
томатизировать функцию технологической 
подготовки производства.

ОСНОВА ОСНОВ
Речь пойдет о двух важных задачах подготов-
ки производства. 

Первая  – это расчеты необходимого ко-
личества материалов и комплектующих для 
изготовления изделия, комплекта изделий 
или заказа, с учетом технологических потерь, 
припусков на обработку материала, потерь 
материалов при раскрое. Завышение нормы 
расхода материала, как делают недостаточно 
уверенные в своих знаниях технологи, при-
водит к повышению себестоимости, а следо-
вательно, цены  – и снижению конкуренто-
способности. 

Вторая задача подготовки производства  – 
это проектирование технологического про-
цесса и расчеты норм времени выполнения 
технологических операций, то есть расчета 
загрузки оборудования. Даже если предприя-
тие придерживается современной тенденции 
почасовой оплаты труда операторам, такие 
расчеты необходимы для планирования сро-
ков изготовления и для успешной организа-
ции технологического потока, диспетчери-
зации.

Для эффективного выполнения програм-
мой этих функций необходимо правильно 
настроить базы материалов и операций.

Анализ работы мебельных предприятий 
показал, что как раз эти возможности ком-
пьютерных программ для проектирования из-
делий и технологической подготовки исполь-
зуются не в полной мере.

Настойка, а точнее, разработка технологи-
ческих баз данных (материалов и операций) 
должна быть сделана пользователями кон-
кретно для своего производства, с учетом тех-
нологических, организационных и экономи-
ческих особенностей.

База материалов должна содержать: 
• перечень применяемых основных и 

вспомогательных материалов и ком-
плектующих, используемых при про-
ектировании изделий;

• характеристики этих материалов, ко-
торые необходимы при проектирова-
нии и расчете себестоимости изделий 
и которые могут ограничить их при-
менение; 

• необходимые данные для расчета норм 
расхода материалов с учетом техноло-
гических припусков и организацион-
ных потерь; 

• взаимосвязи в количественной форме 
между основными материалами, тех-
нологическими операциями и сопут-
ствующими материалами и комплек-
тующими и т. п.

Эффективно работать без такой базы про-
грамма не может. В  настоящий момент ос-
новная проблема некоторых предприятий, 
работающих с программой, состоит в непол-
ноценной разработке баз материалов.

Компьютерная программа 
не даст эффекта без пол-
ноценных баз данных

ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН
В советское время использовались разработан-
ные на государственном уровне нормы при-
пусков на обработку материалов, нормы тех-
нологических потерь. За соблюдением таких 
норм следило специальное ведомство, задачей 
которого было предотвращение хищения госу-
дарственной собственности.

Но перенести эти нормы в расчеты совре-
менного производства полностью невозмож-
но. Ситуация изменилась: применяются новые 
материалы для производства мебели, следова-
тельно, изменилась технология, используется 
много видов технологического оборудования. 

Разработчики оборудования стремятся по-
высить показатель экономного использова-
ния материалов на своих станках.

Необходимо учитывать новые возможно-
сти и менять нормы на припуски и техноло-
гические потери. Для деталей из массивной 
древесины величина припусков существенно 
не изменилась, так как она обусловлена свой-
ствами различных пород древесины. Но для 
деталей из древесных материалов следуют 
установить нормы, соответствующие кон-
кретной технологии, оборудованию.

Базы материалов разрабатываются специа-
листами мебельных предприятий, пусть даже 
не в полном объеме или с возможными ошиб-
ками, что требует ручной доработки итого-
вых документов. А  базы операций использу-
ются очень ограниченно.

База операций используется для расчета 
трудозатрат и стоимости работ по изготовле-
нию мебельных изделий, служит основой для 
планирования производства, что важно не 
только для предприятий со сдельной оплатой 
труда рабочих.

УКРЕПЛЯЙ 
СВОЮ БАЗУ!
База операций включает в себя следующие 
данные:
• перечень технологических операций;
• связи между операциями и основны- 

ми материалами для моделей изделий, 
в количественной форме;

• связи между операциями и сопутству-
ющими операциями и материалами, 
в количественной форме;

• данные для расчета нормы выработки 
и трудозатрат по каждой операции и 
материалам и т. п.

Причин для использования недоработан-
ных или неиспользования баз несколько. 
Основная причина в недостаточности тех-
нологических знаний и опыта у работников, 
которым поручено заполнение баз материа-
лов и операций.

Трудность разработки баз вызвана также 
необходимостью систематизации технологи- 
ческих знаний и формализации их по маке-
там, заложенным в программе. Это требует 
погружения в проблему, сосредоточения, чему 
производственный напряженный режим не 
способствует. Следовательно, необходимо стра- 
тегическое волевое решение руководства о 
совершенствовании технологической подго-
товки производства. Есть мебельные предпри-
ятия, достигшие в этом направлении значи-
тельных успехов.

Конкуренция не оставляет выбора для про-
изводителей мебели. Применение цифровых 
технологий будет расширяться, и скорость 
этого расширения будет расти. Поэтому не-
обходимо повышать уровень знаний в обла-
сти технологии мебельного производства и 
использования компьютерных программ. 

Применение «цифры» 
в производстве мебели бу- 
дет быстро расширяться
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К
ак следствие – начавшееся пример-
но 15–20 лет назад оживление спро-
са на механизированные линии 
сортировки доски продолжается и 

сейчас. Однако приходится признать, что 
в большинстве случаев завозится оборудо- 
вание б/у. И оно, несмотря на свой, скажем 
так, еще приемлемый возраст, морально и 
технологически, к сожалению, уже устаре- 
ло. Действительно, на линиях, изготовлен-
ных в 1990-х или в начале 2000-х, такие про-
цессы, как оценка качества пиломатериалов, 
оптимизация и торцовка, производятся, как 
правило, при непосредственном участии 
оператора или операторов. 

В современных условиях растущей конку-
ренции на рынке пиломатериалов подобное 
решение уже не годится. День сегодняшний 
вывел на первый план качество продукции, 
а  некоторый избыток пиломатериалов на 
рынке привел к ужесточению требований 
покупателей и, как следствие, снижению 
цены на низкосортный товар. Тем этапом  
лесопильного производства, на котором 
определяются качество продукции и, в ко-
нечном счете, его цена, является этап сухой 
сортировки. Поэтому здесь зависимость от 
человеческого фактора недопустима. Как из-

вестно, нет в природе человека, который не 
ошибается, но ошибки, которые неизбежно 
совершает оператор, заметно снижают рен-
табельность предприятия в целом. А  ведь 
значение имеет каждый процент, каждая 
доля процента полезного выхода!

УМНЫЕ 
СИСТЕМЫ
Для решения этой задачи в последние годы 
активно стали применять автоматические 
сканеры пиломатериалов. Это оборудование 
позволило достичь значительного прогрес- 
са как по показателям качества сортировки, 
так и по оптимизации торцовки по цене. 
Соответственно выросли и запросы покупа-
телей.

Российских лесопильщиков не может не 
радовать тот факт, что сканеры для решения 
этих важнейших задач производятся у нас, 
в России. Рассмотрим, к примеру, модель 
RuScan компании «Автоматика-Вектор». Это 
не просто сканер, это комплексная систе-
ма, выполняющая функции сканирования 
пиломатериалов, поиска и измерения гео-
метрии дефектов, назначения сорта, опре-
деления породы древесины и оптимизации 
торцовки. Сканер давно и успешно работает 

в разных регионах страны  – от Карелии до 
Восточной Сибири. 

Нелишним будет отметить, что RuScan 
может взаимодействовать с программой 
управления механизмами торцовки и рас-
пределения по карманам, используя об-
щую систему параметров и настроек. Обе 
эти программы имеют развитую систему 

отчетов на основе баз данных MS SQL, 
что удобно для аналитики и экспорта в дру-
гие учетные системы. Пользователи также 
оценили удобство просмотра отчетов через 
обычный браузер.

Система RuScan опреде- 
ляет геометрические и  
видимые дефекты и поро-
ки доски 

Автоматическая сортировка пиломатериалов на крупном и среднем лесопиль-
ном предприятии – это не прихоть, не дань моде. Лесозаводы с выработкой 
от 5 тыс. м3 пиломатериалов в месяц попросту не могут себе позволить сорти-
ровать такое количество продукции вручную по экономическим или логистиче-
ским соображениям.

СОРТИРОВКА:
БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ

 
Исключительная точность определения положения сучков, их типа и размера

На протяжении многих лет партнерами 
архангельской компании «Автоматика- 
Вектор» являются известные мировые 
производители лесопильного оборудо-
вания, а на счету компании – десятки 
успешных проектов автоматизации лесо-
пильных производств, причем не только  
в России, но и за ее пределами. 

оборудование данной марки. В  случае с си-
стемами RuScan сделать это несложно  – ле-
созаводов, где эти сканеры работают, по всей 
стране немало  – рассортированы миллио- 
ны кубометров пиломатериалов, поставляе-
мых на разные рынки, у каждого из которых 
свои специфические требования к продук-
ции.

Еще один важный фактор, говорящий в 
пользу компании «Автоматика-Вектор»,  –  
партнеры, с которыми она работает. Ими 
на протяжении многих лет являются веду-
щие зарубежные производители оборудова-
ния для лесопильных производств, а также 
поставщики качественных компонентов 
для автоматики. Посетите сайт компании 
и убедитесь в этом лично. Там же, по адресу 
http://a-vektor.ru, можно познакомиться со 
всем ассортиментом оборудования, которое 
выведет ваше производство на качественно 
новый уровень рентабельности. В том, на-
сколько это важно, сомневаться не приходит-
ся, ведь мы каждый день видим подтвержде-
ние тому, что век автоматики уже наступил!

Алексей Павлович, 
начальник отдела разработки ПО 

«Автоматика-Вектор»

Начать следует с принципов и подходов «Автомати-
ки-Вектор» к тому, что и как мы делаем. Решения и 
комплектующие, которые мы применяем в кон- 
струкции наших продуктов, позволяют эксплуати-
ровать оборудование долгие годы, не прибегая к 
ремонту и модернизации. Такой подход воплощен 
в реальность в том числе благодаря применению 
самых современных технологий поиска и анализа. 

Что касается особенностей конкретного сканера 
RuScan, в процессе работы с его помощью выполня-
ется тщательный осмотр кромки и пласти доски 
одновременно с двух сторон. При этом с каждой 
стороны доска фотографируется под четырьмя 
разными источниками света, имитируя поворачива-
ние доски при осмотре. Таким образом, фотогра-
фирование каждой доски выполняется 16 раз + 

отвечает эксперт 

Олег Смольков 
директор 
ООО «Автоматика-Вектор»

2 раза с торца. Это особенно важно при анализе 
мелких трещин, ступенек, вырывов. В результате 
основные дефекты пиломатериалов определяются с 
вероятностью от 85 до 97 %, что соответствует ми-
ровому уровню подобных систем. Отдельно отмечу 
сквозную интеграцию данного продукта с другими 
программными продуктами учета и оптимизации, 
разработанными «Автоматика-Вектор». 

В процессе эксплуатации всегда важна техниче-
ская поддержка – ее мы обеспечиваем в режиме 
онлайн, и это означает для клиента скорейшее 
решение возникающих вопросов. Кроме того, мы 
проводим тщательное обучение обслуживающего 
персонала, чтобы у предприятия возникало как 
можно меньше вопросов, требующих нашего 
вмешательства.

Вопрос: 
В чем основные преимущества сканера RuScan и особенности его работы?

ПРОВЕРЕНО – РАБОТАЕТ!
Безусловно, выбирая оборудование для пред-
приятия, стоит не только полагаться на ди-

алог с его производителем, но и по возмож-
ности поинтересоваться мнением коллег с 
других заводов, которые уже используют 
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Биочар – это не просто древесный уголь, полученный пиролизным способом и 
применяемый в качестве органического удобрения. Это продукт переработки с 
высокой добавленной стоимостью и очень широкими перспективами применения. 
В частности, его производство позволяет решить проблемы утилизации отходов, 
увеличивает выработку «зеленой» энергии и отвечает запросу рынка именно на 
экологичные биотовары. Так что же мешает в России придать биочару легитим-
ность, унифицировать наш подход с европейским? И, возможно, кто-то еще на 
этапе становления российского рынка сразу найдет свою нишу?

НЕСТАНДАРТНЫЙ БИОЧАР
ИЗ РОССИИ

ПО ГОСТУ
В России на сегодняшний день отсутствуют ка-
кая-либо сертификация и стандарты для био-
чара, его экологичность и безвредность никак 
не подтверждаются. Поэтому под названием 
«биочар» у нас часто продают отсев (мелкую 
фракцию) древесного угля, получаемую при 
производстве кускового угля, что не совсем 
корректно, а в российском подходе можно опи-
раться только на существующие еще с совет-
ских времен ГОСТ 7657-84 «Уголь древесный» и 
ГОСТ 24260-80 «Древесное сырье для пиролиза 
и углежжения». Они ориентированы на про-
мышленное использование угля и нормируют 
требования к исходной древесине и углю без 
учета безопасности продукции для человека и 
окружающей среды. В соответствии с группами 
пород древесины (твердо-, мягколиственными и 
хвойными) выпускается уголь трех марок – А, Б 
и В – и трех сортов – высший, 1-й и 2-й.

Также в ГОСТах прописаны такие физиче-
ские требования к углю, как его плотность, 
массовые доли золы, углерода нелетучего, 
воды, фракционный состав и ограничения по 
нему, методы анализа, а также требования по 
безопасности, к упаковке, транспортировке и 
хранению. Но, к сожалению, в существующих 

стандартах отсутствует какой-либо критерий, 
подтверждающий чистоту продукции и ре-
гламентирующий его производство с точки 
зрения экологии, безвредности для окружаю- 
щей среды и сокращений вредных выбросов в 
атмосферу. Кстати, на biocoal, или торрефикат, 
в нашей стране тоже нет специальных стан-
дартов. На этот вид угля распространяются 
те же требования, что и на неторрефициро-
ванную продукцию  – пеллеты и брикеты с 
улучшенными характеристиками (например, 
европейский стандарт DIN plus 51731).

БИОЧАР – ЭТО ПРО ЭКОЛОГИЮ 
И БЕЗОПАСНОСТЬ
А ведь биоуголь, биочар – это в первую очередь 
про безопасность продукта для окружающей 
среды и человека! И  за границей это строго 
регламентировано «Мандатом качества био-
чара» (Biochar Quality Mandate) – документом, 
определяющим и сам продут, и его стандарты 
качества, и стандарты его производства и воз-
можности применения, а главное, подтвержда-

ющего качество биочара. За счет своих ключе-
вых свойств – чистоты и отсутствия каких-либо 
примесей, а также максимальной насыщенно-
сти углеродом он абсолютно безопасно может 
применяться и в сельском хозяйстве – в расте-
ниеводстве и животноводстве, в качестве сырья 
для производства активированного угля, для 
очистки питьевой и сточной воды, для удале-
ния токсинов, обеззараживания и во многих 
отраслях промышленности, где существует по-
требность в чистом углероде. 

Например, в Германии биочар Green Carbon 
(завод расположен в Гамбурге, установка по 
производству и сама продукция сертифициро-
ваны в соответствии с BQM) активно исполь-
зуется в сельском хозяйстве в качестве почвен-
ного субстрата и готовой почвы, смешенной с 
биоуглем (Terra Preta), а также в качестве кор-
мовых добавок для скота, птиц и домашних 
животных. Он способствует росту растений, 
улучшает микробиологическую массу почвы, 
а еще позволяет накапливать в почве воду, от-
давая ее по мере необходимости в засушливые 
периоды, а  в виде добавки в корм животным 
улучшает их пищеварение и гигиену, укрепляет 
иммунную систему и увеличивает темпы ро-
ста, снижая себестоимость килограмма мяса на 
10 %. И это подтверждают проведенные в Рос-
сии, Индии и Европе исследования. 

Ограниченность понимания биочара в Рос-
сии, а главное, отсутствие необходимых стан-
дартов здорово сдерживают наших предпри-
нимателей в производстве и применении этого 
уникального высокомаржинального продукта. 
Если выпускать биочар в соответствии с «Ман-
датом качества» и на современных установках, 
то, по примеру немецкого завода Green Carbon, 
отпускная цена продукции Ex Works получает-
ся от 40 до 80 тыс. руб. за тонну (цена зависит 
от вида продукта: уголь для барбекю, поч-
венный субстрат или пищевая добавка), а се-
бестоимость производства варьируется от  10 
до 14 тыс. руб. в зависимости от типа сырья и 
удаленности мест его расположения, без учета 
стоимости выработанного тепла. 

Роман Овчинников
Материал подготовлен

по информации ООО «ПолиБиоТехник»

В Европе биочар широко представлен в 
торговых сетях в качестве угля для бар-
бекю и составляет серьезную конкурен-
цию обычному древесному углю за счет 
цены и своих улучшенных свойств. 

это интересно

Уникальный продукт 
с высокой добавленной 
стоимостью
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А КАК БЫЛО?
Формируя неповторимый почерк, отече-
ственная деревообработка проходила путь, 
взглянув на который сейчас, можно про-
следить, как топор постепенно становился 
фабрикой. Начиналось все на Руси  – с воз-
ведения деревянных жилых домов, мостов, 
крепостных стен, лодок, создания различ-
ных предметов быта и хозяйственных при-
способлений. Однако лес государственной 
собственностью не признавался, бревно 
принадлежало тому, кто срубил и обрабо-
тал дерево. Но постепенно князья стали 
обладать правом на распоряжение сырьем, 
а позже уже и цари. Отрасль стала меняться 
не только вследствие инженерного прогрес-
са, но и под натиском политической воли.

Спустя столетия лесные указы и инструк-
ции Петра  I послужили основой для созда-
ния лесного хозяйства и развития отрасле-
вой науки в России. Великий русский царь 
жил идеей кардинальной смены облика на-
шей Родины, а  лесная отрасль должна была 
играть одну из ключевых ролей в этом пре-

образовательном процессе. Ведь идеальный 
флот того времени можно было построить 
только из идеального дерева. Поэтому Петр 
способствовал созданию законов об учете ле-
сов, водоохранных лесных зон, определении 
деревьев, отводимых в рубку, установке на 
них клейм и выписывании порубочных би-
летов, в которых должны указываться сроки 
рубки.

В конце VIII столетия правнук Петра Ве-
ликого Павел  I создает Лесной департамент, 
а  4  года спустя утверждается Лесной устав. 
С  наступлением XIX  века мир стали заполо-
нять фабрики и заводы, правда, лесная про-
мышленность обзавелась предприятиями фаб- 
рично-заводского типа несколько позже, чем 
другие. Сначала техника появилась в лесопи-
лении, деревообработке и бумагоделательной 
промышленности, а  затем и на транспорте 
леса. К концу XIX века по стране было зареги-

БЕСКОРЫСТНЫЕ ЛЕСА
Читая исторический обзор развития лесной промышленности, сложно не обратить 
внимание на постоянную борьбу данного сектора с лесным хозяйством. Профессиона-
лы одного фланга хотят сохранить ресурсы, а сектор с другого фланга (ЛПК), напротив, 
имеет постоянно растущие потребности в их освоении, чтобы получить максимально 
возможную прибыль. В этом выпуске мы подробнее расскажем вам о периоде, когда 
из этой цепочки вышел бизнес.

Бизнесом управляют его 
величество капитализм и 
госпожа экономика

Именно рост потребления древесины 
привел к обособлению лесной промыш-
ленности в виде отдельного объекта 
экономических отношений.

стрировано 1219  лесопильных заводов, на ко-
торых было занято 44 тыс. рабочих. С начала 
1870-х  годов экспорт пиломатериалов состав-
лял в среднем 28 тыс. руб. в год, а за 1890-е он 
возрос до 42 тыс.

ВЫХОД 
ДЛЯ БИЗНЕСА
После белой полосы в истории российского 
ЛПК начинается красная. Конечно, лесная 
промышленность была достаточно загруже-
на во время Первой мировой войны, так как 
армия нуждалась в артиллерийских и кухон-
ных тележках, санитарных повозках, носил-
ках и других предметах, способных хоть как-
то упростить, а в некоторых случаях и спасти 
человеческие жизни. Но после окончания 
боевых действий отрасль лишилась многих 
торговых связей, и общий объем внешнего 
товарооборота сократился в 10 раз. Плюс ко 
всему с Великой Октябрьской революцией 
пришла новая, советская власть, что не могло 
не шокировать отрасль.

27  мая 1918  года ВЦИК РСФСР принял Де-
крет «О лесах». Это был один из первых зако-
нов, изданных молодым государством, в нем 
говорилось, что теперь всякая собственность 
на лес в пределах РСФСР отменяется навсегда. 
Леса, которые находились в собственности у 
частных лиц и компаний, без всякого выкупа 
были объявлены общенародным достояни-
ем. Кроме лесов, право исключительной го-
сударственной собственности распространя-

лось также на недра и воды. Соответственно, 
государство единолично возложило на себя 
функции по управлению лесохозяйственным 
производством, с оговоркой, что они могут 
быть широко децентрализованы.

Отношение государства к праву собственно-
сти меняется, но древесина по-прежнему оста-
ется важнейшим ресурсом для страны. Без нее 
в СССР не могли бы функционировать фанер-
ная, мебельная, спичечная, целлюлозно-бу-
мажная, лесохимическая, спиртогидролизная 
промышленность, а также предприятия по 
производству древесной муки. Когда Влади-
мир Ленин стал главой Советского государ-
ства, он заявил, что сферы промышленности 

и землевладения должны выступить в роли 
фундамента для построения социализма.

ПРИВЕТ, 
НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ! 
После национализации в Главлескоме насчи-
тывалось 905 действующих предприятий, 
которые дали стране 1,4 млн м3 пиломатери-
алов. В начале 1920-х годов на основе царских 
лесозаводов было организовано несколько 
фанерных и катушечных трестов. Наиболее 
крупным их них был «Северолес». В то вре-
мя на нем производилось 65 % продукции ле-
сопиления. План по реорганизации лесной 
промышленности включал в себя работы по 
лесовосстановлению, таксации и организа-
ции полноценного лесного хозяйства; кроме 
того, необходимо было создать институты 
для обучения лесных специалистов.

Владимир Ленин понимал, что ставка на 
развитие лесной отрасли рано или поздно 
оправдает себя. Он часто высказывался о 
важности сохранения леса для населения и 
хотел навсегда покончить с расхищением 
«зеленого» достояния. Кроме того, Ленин 
всегда детально изучал состояние отдель-
ных секторов промышленности и не жалел 
средств для их восстановления. Однако по-
следствия периода императорского правле-
ния и Гражданской войны дали о себе знать, 
и при жизни Ленина лесная промышлен-
ность не достигла желаемых руководством 
страны показателей.

Все леса не составляют собственности ни 
сел, ни уездов, ни губерний, ни областей, 
они представляют собою общенародный 
фонд и ни в коем случае не могут подле-
жать какому-либо разделу и распреде-
лению ни между гражданами, ни между 
хозяйствами.

В. И. Ленин, 1918 г.
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С ОТЦОВСКОЙ 
ЛЮБОВЬЮ
Когда бразды правления страной принял 
Иосиф Сталин, леса продолжили восприни-
мать не только как нечто прекрасное, но и 
как инструмент для содействия экономиче-
скому росту. Многие пытаются смотреть на 
сталинский период управления страной через 
призму его хладнокровия. Нередко вы могли 
встретить точку зрения, которая бы харак-
теризовала Сталина как крайне бесчувствен-
ного управленца. Якобы он в своей политике 
убирал все лишнее на задний план, оставляя 
впереди только холодный расчет. Но постой-
те, возможно ли быть настолько нацеленным 
на успех, не испытывая любви к собственному 
делу или, в данном случае, к Родине? 

Мне кажется, что просто его любовь была 
другой. Чувства вообще сложно вписываются 
в парадигму математических формул. Опи-
сать данный феномен строгими цифрами не-
возможно, да и просто не нужно. Известный 
французский писатель пытался показать это 
в своей знаменитой книге «Любовь живет три 
года». Согласно теории, описанной в книге, 
феромоны, заставляющие нас любить, теря-
ют свои силы через три года. Очень надеюсь, 
что не разочарую вас, если раскрою концовку: 
лимит чувств в итоге не вписался в математи-
ческие рамки. 

Но другое дело  – экономические показа-
тели, ВВП, динамика роста различных сек-
торов и т.  д. Все эти параметры прекрасно 
«чувствуют себя» в окружении цифр, формул 
и графиков. Так, было начато строительство 
более сорока объектов деревообрабатываю-
щей отрасли, восьми производств бумажной 
продукции, а  также шести лесохимических 
предприятий. В общей сложности на эти объ-
екты было потрачено более 260 млн руб., кро-
ме того, модернизировалось 13 заводов. 

Пиковое значение инвестиций зафиксиро-
вано в 1936 году, когда были запущены крупные 
предприятия, – речь шла о сумме в 1,3 млрд руб., 
которая включала в себя 740 млн капитальных 
вложений. С 1933 по 1938 год общий объем вло-
жений в лесную промышленность составил 
почти 6,5  млрд  руб., из них почти 2,8  млрд  – 
капиталовложения. После активного стро-
ительства, реконструкций, модернизаций и 
введения в строй новой техники ВВП СССР 
уверенно пошел вверх, но главный эффект от 
данных вложений страна почувствует немного 
позже, в начале войны.

ЛЕС 
ПРИКРОЕТ
Великая Отечественная война резко изменила 
задачи, стоявшие перед советской экономи-
кой. Лесной сектор должен был подпитывать 
ее, но не мог делать этого со всей силой, так 
как постоянно страдал от вражеских ударов. 
Огромный урон был нанесен лесопилению. 
На оккупированной врагом территории до 
войны находилось 27  % производственных 
точек, а к 1944 году уровень производства пи-
ломатериалов сократился на 30  % от уровня 
довоенного времени. 

Несмотря ни на что, потребности в пилома-
териалах и иной продукции деревообработки 

необходимо было удовлетворять. В  связи с 
этим заводы по производству мебели, строи-
тельных деталей и другой гражданской про-
дукции стали резко перепрофилироваться. Из 
древесины строили оборонительные сооруже-
ния и переправы, ею отапливали помещения, 
из нее даже изготавливали продукцию для ав-
томобильного производства и авиастроения. 
Кроме того, дерево использовали при изго-
товлении тары для боеприпасов, бомб, про-
тивогазов, пищевых продуктов, водостойкой 

фанеры для судостроения, аккумуляторного 
шпона, лыж для перемещения и перевозки 
боевых орудий, восстановления разрушенных 
зданий и предприятий.

После окончания военных действий все от-
расли государства начали свое восстановление, 
но в лесной данные процессы шли медленнее, 
чем в остальных. Война, естественно, нанес-
ла колоссальный урон лесопромышленному 
комплексу страны. В  1945 году (по сравнению 
с 1940-м) показатели по вывозке древесины со-
ставили 68 % (в том числе деловой – 56 %), по 
производству пиломатериалов  – около 42  %, 
фанеры  – 26  %, спичек  – 20  %, мебели  – 10  %. 
А  в 1955  году продукция Наркомлеспрома все-
го лишь на 10  % превысила уровень 1940  года. 
В связи с этим был взят курс на комплексную 
механизацию и автоматизацию лесозаготовок, 
что должно было исключить тяжелый физиче-
ский труд.

В период, когда Иосиф Сталин руководил  
страной, прирост промышленного произ-
водства составил 1123 %. Для сравнения: при 
Хрущеве этот показатель равнялся 172  %, 
при Брежневе  – 230  % и 4,6  %  – при Горбаче-
ве. В СССР многие политические программы 
Сталина были свернуты после его смерти. 
Однако технический прогресс в отраслях ле-
сопромышленного комплекса с начала 1960-х 
по конец 1980-х годов был, бесспорно, показа-
тельным. Государству удалось наладить про-
изводство погрузочно-разгрузочных машин и 
снабдить некоторые нижние склады полуав-
томатическими и автоматическими линиями. 
Подробнее вы узнаете об этом уже в следую-
щем выпуске журнала «Деревообработка. Биз-
нес и профессия».

Роман Овчинников

В начале 1945 г. на лесозаготовительные 
предприятия в соответствии с решениями 
XI Пленума ЦК КП(б) Карело-Финской ССР 
было направлено 100 членов и кандидатов в 
члены ВКП(б) и 200 комсомольцев.

Управление, основанное на 
жестких требованиях, обес- 
печивает взаимодействие 
между лесным хозяйством 
и промышленностью

https://www.meb-expo.ru/
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С
егодня многие начинают задумы-
ваться о приобретении деревянных 
окон по причине того, что производ-
ство пластика негативно сказывается 

на окружающей среде. Но, с другой стороны, 
деревянные окна намного дороже, они могут 
потребовать дополнительных хлопот при их 
эксплуатации. Чтобы исследовать вопрос про-
тивостояния дерева и пластика, я связался с 
Петром Быковым, учредителем и экс-началь-
ником производства мебельной фирмы «Про-
ектика», столяром, технологом. Я задал ему 
несколько вопросов, касающихся основных 
преимуществ и недостатков окон.

В первую очередь, по мнению Петра, в мо-
мент, когда человек совершает выбор в пользу 
изделий из древесины, он не просто отказывает-
ся от пластика, он препятствует размножению 
пластика, который, как известно, полностью 
разлагается сотни лет. Это выбор в пользу эколо-
гии. Во-вторых, дерево обладает прекрасными 
декоративными свойствами. Современные по-
крытия, которые используются при производ-
стве деревянных окон, позволяют максимально 
раскрыть текстуру материала. Конечно, чем до-
роже сырье, тем красивее будет продукт.

Петр подчеркнул, что окна из обоих типов 
материала обладают одинаковой теплопрово-
дностью. Но немаловажным позитивным фак-
тором в данном случае является наличие есте-
ственного вентилирования, то есть деревянное 
окно «дышит». К примеру, сосна обладает низ-
кой плотностью, вследствие чего и возникает 
некий воздухообмен. Важно, чтобы монтаж 
осуществлялся с соблюдением всех нормати-
вов, в ином случае, например при неправиль-
ной сборке отлива, деревянное окно начнет 
гнить, а пластик – терять форму. По заверше-
нии монтажных работ проверьте, чтобы все 
пластиковые мелкие профили были ровные, в 
случае с деревом эту операцию проводить не 
требуется, так как оно само по себе твердое.

ПОУХАЖИВАЙТЕ, СУДАРЬ!
На основании данных своего аналитического 
обзора мой собеседник подчеркнул, что совре-
менные деревянные окна не нуждаются в особом 
уходе. Благодаря нанесению износостойких 
лаков декоративные свойства не нарушаются. 
Единственное  – имейте в виду: если вы уста-

навливаете окна в загородный дом, то вам 
необходимо обратить внимание на момент, 
связанный с усадкой дома. В  зависимости от 
того, на какой стадии строительства вами был 
приобретен дом, придется один раз в  3–5  лет 
производить регулировку фурнитуры. 

По заявлениям производителей, и деревян-
ное, и пластиковое окно сможет прослужить 
вам от 30 до 40 лет. Но это их ориентировоч-
ные оценки, а  цифры, прописанные в реаль-
ных гарантийных соглашениях, не превыша-
ют 3  лет. Хотя есть и множество примеров, 
когда старинные деревянные окна вызывают 
восхищение. В  частности, если взглянуть на 
фасады знаменитого Эрмитажа, можно заме-
тить, что его окна выполнены из дуба, и они 
по-прежнему вызывают позитивные эмоции у 
посетителей музея.

ЦЕНА ИЛИ КАЧЕСТВО?
По мнению профессионала, деревянные окна 
будут стоить как минимум в 2 раза дороже сво-
их «собратьев», сделанных из пластика. Окно 
размерами 1200 х  1200 обойдется покупателю 
примерно в 26  тыс.  руб., к этой цене необхо-
димо будет прибавить стоимость установки и 
доставки, в итоге общая стоимость вырастет 
до 30 тыс. руб. За пластиковое окно сравнимо-
го качества вы отдадите около 10 тыс. руб.

Если в ближайшем будущем со стороны го-
сударства не будут изданы никакие регулиру-
ющие производство пластика нормативные 
акты, соотношение стоимости вряд ли поменя-
ется. Единственное, что может повлиять на си-
туацию, – это технологический прорыв. Петр 
делает ставку на создание какой-либо револю-
ционной технологии, однако он отмечает, что 
производители прорабатывают этот вопрос не 
первый год и пока никто не нашел решения. 

Иван Борисов

Окно в нашем мире связывает пространство домашнего очага с внешним миром. 
Оно транслирует для нас позитив солнечного утра и поэтичность дождливого вечера. 
Вплоть до 80-х годов ХХ столетия не возникало даже вопросов, из какого материала 
изготавливать окна. Тогда пластик стал вытеснять дерево с рынка, но вот прошло 
40 лет, и у деревянных окон появился шанс взять реванш.

Я бы, конечно, для соб-
ственного дома приоб- 
ретал исключительно 
деревянные окна

ДЕРЕВО
ПРОТИВ ПЛАСТИКА

Результаты анонимного опроса в группе «ВК» 
«Деревообработка. Бизнес и профессия» (https://vk.com/infoderevo)

своего ребенка, затем меня начали просить зна-
комые для своих детей. А потом пошли заказы 
от их знакомых, и пришлось ставить производ-
ство деревянных игрушек на поток.

– Какие игрушки вашего производства са-
мые популярные? 

– В основном популярны игрушки для де-
тей до года, потому что для таких детей очень 
трудно найти такую игрушку, чтобы она была  
не очень твердая, но помогала зубкам проре-
заться. Да и вообще, деревянные игрушки для 
детей до года у нас найти в широкой продаже, 
к сожалению, почти невозможно. Поэтому 
они становятся такими востребованными сре-
ди наших заказчиков. 

– Какие породы древесины используете?
– Для грызунков, как правило, это ясень, 

клен, бук. Они очень хорошо шлифуются, аб-
солютно безопасны и действительно помога-
ют детишкам в этот сложный для них момент, 
проверено на собственных детях. Для изготов-
ления машинок, пирамидок используем дуб.

– Во что любят играть Ваши дети?
– Моей дочке, с которой вообще началась 

эта история, сейчас уже 5 лет, а сыну – 7 меся- 
цев. Так что у моих детей востребован самый 
широкий ассортимент наших изделий. Дочь с 
удовольствием играет в «Бомболео», в какие- 
то ролевые игры – у нее есть домики и фигур-
ки. А сын пока что в основном играет тем, что 
можно грызть. Но у него, как и у других детей 
этого возраста, начинается период, когда хочет-
ся греметь и шуметь. Он начинает испытывать 
игрушки на прочность, ему нужно что-то такое, 
чем можно хорошенько ударить по стенке. Зада-

ча моя и моих коллег – изготовить игрушку для 
этого возраста так, чтобы она не разлетелась.

Должен сказать, что в основном я придумы-
ваю игрушки, глядя на своих детей, подстраи-
ваясь под их интересы и потребности. Вот на 
них и испытываю – если им нравится, то запу-
скаем в производство. Еще мне важно, чтобы 
каждая детская игрушка, изготовленная нами, 
имела продолжительную жизнь. Хорошо, если 
она продолжает быть интересной для ребенка 

и дальше, по мере его взросления. Или же она 
должна быть просто красивая, чтобы потом 
украшать детскую.

– Безопасны ли краски, которые вы ис-
пользуете?

– Все игрушки для детей до года, как правило, 
не окрашенные, применяется лишь пропитка 
льняным маслом. Мы в производстве своих из-
делий используем только те материалы, кото-
рые сертифицированы и безопасны для детей. 

– Сколько у вас сотрудников и какое обору-
дование используете?

– Коллектив у нас очень маленький, обору-
дования тоже минимум, нам много не надо. 
Сырье для игрушек заказываем под размер, 
так что нам привозят заготовки уже опреде-
ленной толщины. Используем пилы, лобзики 
настольные, сверлильные станки, фуганки, 
маленький токарный станок. 

– Как на ваш бизнес повлияла пандемия?
– Досадно, что нет возможности участво-

вать в выставках, ярмарках, где мы всегда 
находили новых потребителей. Сейчас весь 
упор – на Интернет, но многим родителям хо-
чется посмотреть живьем, пощупать, оценить 
игрушку через тактильные ощущения, этого 
сейчас не хватает. 

– Какой вид рекламы считаете самым эф-
фективным?

– По моим наблюдениям, самой сильной 
рекламой является так называемое сарафан-
ное радио. Когда родители, которые брали 
наши игрушки для своих детей, потом совету-
ют своим знакомым нашу продукцию. 

         Отзывы довольных мам
• Анастасия Федорова: «Очень хочется по-

благодарить мастеров! Игрушки отлич-
ного качества! Довольны покупкой и еще 
вернемся =) Спасибо!».

• Ефимова Ирина: «Большая благодарность 
всем, кто трудится над созданием этих 
прекрасных игрушек! Качество отличное, 
внешний вид привлекательный, приятно 
держать в руках, даже взрослый с удо-
вольствием «играет» с этим материалом. 
К тому же чувствуется запах натурально-
го дерева! Спасибо за высокий уровень 
профессионализма».

• Фадеева Юлия: «Отличные игрушки! Я в 
восторге, дерево обработано хорошо, гла-
денько. Погремушки имеют очень мяг-
кий звук, не раздражают, но в то же время 
привлекают внимание».

Евгений Карпов, 
Иван Борисов

ЛУЧШЕЕ - ДЕТЯМ!

Каждый родитель помнит тот сложный период в жизни, когда у его ребенка начинают 
резаться зубы, – страдающий от зуда в деснах бедный малыш тащит в рот все, что нахо-
дит. Как помочь своему чаду? 
Точно с такой же проблемой столкнулся и герой нашей публикации – руководитель мас- 
терской «Лавка грызунок» Владимир Крымов, когда у него пять лет назад родилась дочка.

Умелые руки и любовь к 
детям – вот что главное 
в производстве игрушек

РАССКАЖИТЕ О СЕБЕ
Программа «Пять вопросов для профи», став-
шая основой для этой статьи, вышла 3  июня 
2020 года. Если вы тоже хотите стать гостем 
программы, чтобы рассказать о своем предпри-
ятии и поделиться секретами мастерства  – 
подписывайтесь на нашу группу в Instagram 
(www.instagram.com/infoderevo) и подключайтесь 
к эфиру!

– По образованию я инженер, а в деревообра-
ботку пришел, можно сказать, случайно, без 
особых навыков, – рассказал в эфире «Пять во-
просов для профи» основатель предприятия. – 
Было так: когда у нас родился ребенок, я начал 
искать нормальные игрушки, не из пластика и 
других непонятных материалов. И  наткнулся 
на иностранные сайты, на которых предла-
гались деревянные игрушки, посмотрел, как 
они выглядят, затем нашел наших российских 
производителей, заказал. И подумал: что ж, я 
не смогу сам для своего ребенка сделать еще 
лучше? Попробовал – получилось, сначала для 
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ЗАЩИТА 
ОТ «КРАСНОГО ПЕТУХА»

НЕ ДОРОЖЕ ЖИЗНИ
Современная промышленность предлагает ог- 
ромный выбор средств для обработки дере-
вянных конструкций, они предназначены как 
для новых, только что установленных, так и 
тех, что эксплуатировались долгие годы. Про-
изводители гарантируют, что современные 
огнезащитные средства (при правильном нане-
сении) помогут деревянным сооружениям про-
тивостоять огню. Либо затормозят «красного 
петуха», замедляя процесс горения и давая лю-
дям возможность спастись от огня.

Все средства огнезащиты деревянных кон-
струкций наносятся методом поверхностной 
обработки. В свою очередь, по материалам 
они делятся на пропитки, лаки и краски. 

Пропитки на водной основе подойдут для 
чердачных помещений, кровли. Их главные до-
стоинства – невысокая цена, простой порядок 
организации и проведения работы, достаточная 
эффективность и долгий срок защиты. Важно, 
что большинство современных противопожар-
ных пропиток безопасно для человека.

Огнезащитные лаки значительно дороже, 
поэтому их в основном используют локально, 
в наиболее опасных в пожарном смысле поме-

Когда-то на Руси за угрозу «пустить красного петуха» человека могли выселить из дерев-
ни – кому же хочется жить рядом с тем, кто грозит поджечь дом? Дело в том, что у славян, 
как и у многих народов мира, петух считался символом огня. А это самый страшный враг 
для деревянного дома и всех его обитателей, тем более что огонь от одного дома быстро 
переходит на соседние. Современным деревянным строениям огонь уже не так страшен, 
если в них была проведена квалифицированная огнезащитная обработка. 

В Китае верят, что изобра-
жение красного петуха 
защищает от огня 

щениях и на путях эвакуации. Они прекрасно 
ложатся как на натуральное дерево, паркет, так 
и на ДСП или ДВП. При сравнительно высокой 
стоимости свою задачу они выполняют значи-
тельно дольше, чем пропитки.

Существует немало видов огнезащитных 
красок. Их принципиальное отличие от других 
видов защиты в том, что они не просто задер-
живают процесс горения, а останавливают его – 
под воздействием огня они образуют защитный 
слой, который не дает «красному петуху» до-
браться до древесины.

ВНИМАНИЕ: 
РАБОТАЮТ ПРОФЕССИОНАЛЫ!
Принципиально следующее: как бы нам ни хо-
телось сэкономить, противопожарную обра-
ботку следует доверить только специалистам. 
Потому что правильное нанесение красок и 
лаков возможно только с применением специ-
ального оборудования.

Вместе с тем противопожарная обработка 
даст деревянным конструкциям вашего зда-
ния не только стойкость к огню, но еще и за-
щиту от вредоносных насекомых (жук короед, 
термиты, муравьи) и патогенных микроорга-
низмов (плесень, грибки). Вот такой бонус от 
современной химической промышленности!

Но самое главное, что вашему деревянному 
зданию не будет страшен «красный петух», 
проделок которого так боялись наши предки!

Подготовил Петр Столяров

 

Сравнительно недавно в деревянное домостро-
ение буквально ворвался новый материал – 
плиты перекрестной склейки деревянных 
ламелей под высоким давлением – CLT 
(Cross Laminated Timber  (англ.) – «перекрестно 
склеенная древесина»). Как утверждают 
производители, благодаря CLT-панелям дерево 
становится реальной альтернативой железо-
бетону в индустриальном домостроении. Для 
производства клееных массивных плит исполь-
зуются пиломатериалы хвойных и лиственных 
пород. Но в процессе производства происходит 
настоящее чудо – у этих плит, сохраняющих все 
положительные свойства древесины, появля-
ются высокие огнестойкие характеристики.
Такими же особенностями обладают и другие 
современные высокотехнологичные материалы 
из древесины, например, профилированный 
или клееный брус.

В ОГНЕ НЕ ГОРИТ!

 

Пропитки – проникают внутрь дерева, создавая 
трудновоспламеняемую среду. А огнебиозащит-
ные пропитки также препятствуют распростране-
нию грибка.
Лаки – создают на деревянной поверхности 
термостойкую пленку. Они наносятся на сухую, 
отшлифованную древесину.
Краски – состоят из антипиренов и пигмента. 
Под действием пламени они создают объемный 
негорючий слой, который препятствует возго-
ранию древесины. Перед покраской требуется 
очистить поверхность для лучшего сцепления.
 
ВАЖНО! Любые огнестойкие вещества должны 
иметь обязательную сертификацию и подтвердить 
соответствующий уровень огнестойкости. Только в 
этом случае их можно использовать для противо-
пожарной обработки.

ВИДЫ ОГНЕЗАЩИТНЫХ СОСТАВОВ

Группы огнезащитной эффективности

ПЕРВАЯ ГРУППА ОГНЕЗАЩИТЫ
Максимально возможная защита, когда 
при воздействии высоких температур 
древесина теряет до 10 % веса

ВТОРАЯ ГРУППА ОГНЕЗАЩИТЫ
Средняя защита, при которой потеря 
массы достигает 26 %

ТРЕТЬЯ ГРУППА ОГНЕЗАЩИТЫ
Низкая защита, когда потеря массы 
может достигать 85 %

Ре
кл

ам
а

https://www.umids.ru/ru-RU/
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Сегодня в России есть прецеденты продаж недвижимости с 
меблировкой, при условии адекватной цены это очень при-
ятно и удобно для покупателя. 6 июня 2020 года вступили в 
силу новые критерии отнесения жилых помещений к стан-
дартному жилью и требования к внутренней отделке. Одним 
из ключевых аспектов документа является регламентация 
требований к внутренней отделке стандартного жилья: от 
наличия дверей, окон, сантехники до оформления стен, пола, 
потолка и установки плиты на кухне. Но для того чтобы такое 
жилье стало сразу же пригодно для проживания, не хватает 
мебели, а ее в список не включили.

ВСЕ
ВКЛЮЧЕНО?

Л
етом 2018 года премьер-министр 
РФ поручил «проработать во-
прос включения в критерии от-
несения жилых помещений к 

стандартному жилью наличие встроенной 
мебели из дерева, произведенной на терри-
тории Евразийского экономического сою-
за». Все заинтересованные в продвижении 
данной идеи организации изначально по-
нимали, что нельзя одномоментно обязать 
застройщиков все жилье в стране продавать 
с меблировкой. Это просто не нужно, а так-
же будет нарушать антимонопольное зако-
нодательство. Тем не менее все социальное 
жилье и значительная часть стандартного 
жилья может сдаваться хотя бы с минималь-
ным комплектом мебели.

Кроме этого, тогда же было дано поруче-
ние проработать вопрос возможности вклю-
чения мебели в структуру ипотечного кре-
дита. По данным Минпромторга, квартиры 
в новостройках с отделкой и мебелью поль-
зуются все большей популярностью у поку-
пателей. Для граждан такое предложение 
от девелоперов в первую очередь интересно 
именно тем, что меблировка квартиры вклю-
чается в ипотеку. К сожалению, сейчас закон 
об ипотеке не позволяет рассматривать этот 
вопрос, потому что, согласно одной из статей 
этого закона, предметом ипотеки является 
объект недвижимости с неотчуждаемыми 
улучшениями.

расположена в многоквартирном доме, в ко-
тором обеспечен беспрепятственный доступ 
инвалидов, а также в доме, которому присво-
ен класс энергетической эффективности «B» и 
выше.

Также в рамках данного приказа были об-
новлены требования к внутренней отделке. 
Теперь в стандартом жилье должны быть 
установлены металлическая входная дверь 
и межкомнатные двери, оконные блоки с по-

доконной доской; поверхности стен или пе-
регородок должны быть выровнены и окра-
шены либо оклеены обоями, поверхность 
потолков  – выровнена и окрашена, либо на 
нее установлены потолочные конструкции 
или натяжные системы; пол должен быть вы-
ровнен и иметь напольное покрытие; в сануз-
лах необходимо обеспечить гидроизоляцию, 
сантехнику, смесители, осветительные прибо-
ры, вентиляционные решетки, ревизионные 
люки, на полу обязательна выравнивающая 
стяжка, гидроизоляция, керамическое покры-
тие; в кухне должны быть мойка с тумбой, 
плита и вентиляционная решетка.

ЧЕГО-ТО 
НЕ ХВАТАЕТ
Такой ряд требований является весьма спра-
ведливым, однако у того, кто его прочитал, 
должен появиться весьма логичный вопрос 
о том, почему нет упоминании об оснащении 
жилья мебелью. В  Совете Федерации счита-
ют, что включение в критерии стандартного 
жилья чистовой отделки и минимальное его 
обеспечение мебелью отечественного произ-
водства позволит получить многоплановый 
экономический эффект как для экономики, 
так и в социальном плане  – для населения 
страны. Сегодня такое решение приобретает 
особое значение. 

В связи с этим председатель Экспертно-кон-
сультативного совета по лесному комплексу 
Татьяна  Гигель обратилась в Комитет СФ по 
федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам 
Севера, в чьей компетенции также находится 
рассматриваемый вопрос, с просьбой напра-
вить главе Минстроя РФ предложение вклю-
чить в новые критерии стандартного жилья 
не только чистовую отделку помещений, но и 
минимальное обеспечение его мебелью отече-
ственного производства, для чего разработать 
механизм приобретения населением стан-
дартного жилья с чистовой отделкой и мебли-
ровкой с помощью ипотечного кредитования.

Как прокомментировала сенатор, это по-
зволит значительно повысить конкуренто-
способность социально ответственных пред- 
приятий и может стать ключевой мерой под-
держки мебельной и деревообрабатывающей 
отраслей, что особенно актуально сегодня. 

Увеличение загрузки предприятий и обес- 
печение их социальным заказом гарантиру-
ет рабочие места и, в потенциале, рост их 
количества, а также увеличение налоговых 
отчислений в бюджет страны. А  прежде все-
го включение обязательной меблировки в 
стандарт строящегося жилья выгодно для ко-
нечных потребителей. Мера позволит значи-
тельно повысить качество сдаваемого жилья 
и обеспечить ощутимо меньшую стоимость 
мебели: при приобретении жилья уже с обста-
новкой мебель обходится конечному потреби-
телю дешевле, чем при розничных продажах. 
Кроме этого, в случае внесения предлагаемых 
Экспертно-консультативным советом измене-
ний в стандарты Минстроя мебель будет воз-
можно включить в тело ипотечного кредита 
по низкой процентной ставке.

По данным Минстроя, к стандартному 
типу жилья относится более 60 % новостроек. 
И только 2 % новых квартир продаются с ме-

белью. Включение обязательной меблировки 
строящегося стандартного жилья обусловле-
но требованием времени и нуждается в ско-
рейшем изменении нормативов и соответ-
ствующей документации. Редакция журнала 
«Деревообработка. Бизнес и профессия» будет 
держать вас в курсе событий и оперативно ос-
вещать все изменения, которые связаны с этой 
важной темой.

Материал подготовлен на 
основании информации, предоставленной 

Экспертно-консультативным советом 
по лесному комплексу при Комитете Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию

СТАНДАРТ 
ДЛЯ ЖИЛЬЯ
В итоге спустя два года на основании приказа 
Министерства строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской Федерации 
(от 29.04.2020 № 237/пр) «Об утверждении усло-
вий отнесения жилых помещений к стандарт-
ному жилью», к категории стандартного жи-
лья теперь относятся индивидуальные жилые 
дома площадью до 150 м2 на земельном участ-
ке не более 1500 м2, также блоки площадью до 
130 м2 в составе жилого дома блокированной за-
стройки и квартиры общей площадью не более 
100  м2. Уточняется, что квартира может быть 

Обязательная меблировка 
стандартного жилья – тре- 
бование времени, необходи- 
мый и социально важный шаг

По расчетам компании ИКЕА, 
20 % новоселов уже готовы 
покупать меблированные 
квартиры

По мнению ряда авторитетных экспер-
тов, российские производители мебели 
могут конкурировать с импортными, 
выдавая продукцию с мировым уровнем 
качества. Главное, что из-за разницы 
в курсах валют цена на отечественную 
продукцию становится очень выгодной 
для покупателей. 

Однако, если рассматривать низкие 
ценовые сегменты, то, к сожалению, 
мебель из Китая стóит значительно де-
шевле. Такая разница достигается из-за 
более доступной фурнитуры, материа-
лов и масштабов производства.

это интересно

Ранее, по инициативе ЭКС, Комитет СФ по 
аграрно-продовольственной политике и при-
родопользованию направил письмо на имя 
министра промышленности и торговли РФ Де-
ниса Мантурова. Минпромторгу предложено 
выйти в Правительство РФ с инициативой по 
включению во вновь разработанные критерии 
стандартного жилья необходимость обеспе-
чения минимально необходимым комплектом 
мебели (кухня, прихожая, мебель для ванных 
комнат), а также предусмотреть включение 
этой меры поддержки в раздел секторальных 
мер – «Жилищное строительство».
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СЕКРЕТЫ ДРЕВЕСИНЫ
В настоящее время на рынке присутствует огромное количество материалов. На любой 
вкус и кошелек. Есть строгие или уютные, есть монументальные, а есть легкие в монта-
же. При этом в большинстве случаев работать с современными материалами проще и 
дешевле, чем с деревом. Почему же при всем при этом дерево продолжает пользоваться 
популярностью при строительстве и отделке домов? Попробуем раскрыть основные 
аспекты применения древесины вместе с экспертом компании PavelHouse.

– Расскажите, в каких случаях в загородном 
строительстве применяется древесина?

– Очень большой перечень узлов и работ, в 
исполнении которых без древесины не обой-
тись. Это всевозможные опалубки, каркасы 
стен и скатных крыш, которые изготавли-
ваются из досок быстрее и дешевле, чем из 
чего-либо другого. И для подобных элемен-
тов дерево используется везде, от дачного 
строительства до больших строек. Компа-
ния PavelHouse работает в более узкой нише, 
где дерево применяется не только в качестве 
скрытых несущих деталей, но выполняет и де-
коративную функцию. 

– Что это значит?
– В домах, спроектированных и построен-

ных нашей компанией, применяются детали 
из массива древесины. Это, конечно же, клас-
сические рубленые дома, где вообще все функ-
ции несущих и ограждающих конструкций 
несут бревна. Из бревен – стены, из бревен – 
каркасы перекрытий и каркасы перекрытий 
и крыши, какие-то декоративные детали в та-
ких домах тоже часто выполняются из бревен. 

– Насколько это практично?
– Основных недостатков у рубленых домов 

два. Первый  – скорее технического свойства. 
Это усадка сруба после завершения строитель-
ства. То есть в первые несколько лет высота всех 
помещений, проемов, да и дома в целом суще-
ственно уменьшается. Это нужно учитывать 
при строительстве, проектируя и монтируя кон-
струкции крыши, пристроек, перегородок, при 
прокладке коммуникаций и электропроводки.

Второй связан с вопросами отделки поме-
щений и размещения мебели. Здесь имеются 
в виду рельеф бревенчатых стен и геометрия 
помещений в целом. При планировании инте-
рьера, выполнении отделочных работ и мебли-
ровке помещений необходимо это учитывать.

Современные материалы, такие как кирпич, 
газобетон, всевозможные варианты листовых 
материалов, которыми обшивают каркас-
ные дома, позволяют получить интерьеры с 
ровными стенами, отсутствие усадки, а зна-
чит, и проблем, с нею связанных, и скорость 

строительства намного более высокую, чем 
из бревна. В нашей компании можно заказать 
проектирование и строительство домов как 
рубленых, так и из современных материалов, 
кирпича, газобетона. 

– Можно ли как-то сочетать достоинства 
современных технологий с обаянием рубле-
ного дома?

– Да, такие проекты существуют. Во-первых, 
даже для полностью бревенчатых домов суще-
ствует безусадочная технология. Называется 
это Post & Beam. Это название можно переве-
сти дословно как «столб и балка». Суть тех-
нологии в том, что каркас дома собирается из 
массивных вертикальных бревен или брусьев и 
горизонтальных и наклонных балок. Все вме-
сте образует жесткую конструкцию с больши-
ми проемами. 

И прелесть данной технологии как раз в 
этих проемах, так как их можно заполнять 
по-разному. Можно – уложить горизонтально 
круглые бревна, как в обычном срубе. Ну, кро-
ме окон, конечно. Можно – сделать панорам-
ное остекление от пола до потолка. 

Нам нравится сочетание массивных верти-
кальных столбов с каменными стенами. То есть 
мы получаем сочетание дерева с камнем, мы по-
лучаем огромные стеклянные фасады в проектах 
со вторым светом, мы получаем современную 
планировку без выступающих наружу и внутрь 
дома перерубов и мы получаем ровные сте-
ны, так что можно прислонять шкафы, клеить  
обои и вешать гобелены шестнадцатого века. 
Ну и еще скорость возведения выше, количество 
отборных бревен ниже, а теплоты и обаяния у 
таких домов – хоть отбавляй!

Павел Пастухов, 
основатель, идейный вдохновитель 
и руководитель компании PavelHouse

Без хорошего проекта построить 
дом просто нереально, поэтому 
очень важно отнестись крайне 
серьезно к данному этапу

– Какие минусы? Должны же быть и мину-
сы, да?

– Минусы очевидные. Во-первых, это более 
сложное проектирование. Подобные конструк-
ции содержат большое количество сложносо-
пряженных деталей и поэтому требуют каче-
ственных расчетов и рабочих чертежей. Рабочая 
документация в таких проектах важна не толь- 
ко для постройки дома, но и для заказа мате-
риалов. И прежде чем закупать бревна, необхо-
димо посчитать каждую деталь, с учетом всех 
скрытых элементов, шипов, затесов и изгибов. 
Скорее всего, будет большое количество разных 
размеров (диаметров) бревна или бруса, и без 
внятной спецификации правильно скомплекто-
вать бревна или брус будет невозможно.

Во-вторых, это, конечно, достаточно сложные 
дома и в постройке. То есть построить такой 
дом, даже по проекту, силами наспех сколочен-
ной разношерстной бригады строителей вряд 
ли получится. Понадобятся и квалификация, и 
опыт, и специфический инструмент. И оборудо-
вание для подъема готовых деталей. 

В общем, это не самая простая технология, 
как в проектировании, так и в изготовлении. 
И вряд ли стоит ожидать, что получится та-
кой дом построить очень дешево. Но и пугать-
ся таких проектов не стоит, при правильном 
подходе они позволяют получить экономию 
материалов и места. Ну и конечно, вид име-
ют монументальный, и можно создавать по- 
настоящему уникальные дома.

– Ну хорошо, построили мы дом, стены, 
крышу, потолок. Что дальше? Есть место для 
дерева в отделке современного дома? 

– Дело вкуса, можно все остальное выпол-
нить из стекла и бетона, будет круто выглядеть. 
И поставить современную мебель. И ландшафт 
вокруг выполнить в духе минимализма. 

А можно весь дом оформить грубо обра-
ботанным деревом и натуральным камнем. 
В фундаменте и вокруг дома уложить огром-
ные валуны, сделать деревянную мебель в саду 
и деревянный забор. Да даже дорожки в саду 
можно выполнить из дерева.

– Хорошо, а  что с долговечностью таких 
домов? Многие скажут вам, что дерево сгни-
ет, а кирпич будет стоять сотни лет. 

– С долговечностью все в порядке. Доста-
точно вспомнить старые деревянные дома, 
которые строили без какой-либо антисепти-
ческой обработки. До сих пор стоят обычные 
деревенские избы. Под старыми крышами, с 
нерегулярным отоплением. 

При строительстве современного деревян-
ного дома древесина проходит много этапов 
обработки. Сначала дерево сушат, затем обра-
батывают антисептиком, который уничтожа-
ет всевозможные микроорганизмы, живущие 
в древесине, потом обработка огнебиозащи-
той, после этого покраска в несколько слоев. 
Как правило, в современных комплектах для 
покраски дерева присутствует несколько сло-
ев, выполняющих различные функции защи-
ты. Нижние слои краски защищают дерево 
от гниения и огня, а  верхние  – защищают 
нижние слои от разрушения под воздействи-
ем ультрафиолета. В общем, можно смело ска-

зать, что в современном мире есть все шансы 
сделать дерево намного более долговечным, 
чем в старые времена.

– Ну хорошо, с корыстными интересами 
вроде разобрались, можно построить из дере-
ва хороший дом. Что с экологией? Насколько 
такое строительство экологично?

– На наш взгляд, достаточно экологично. 
Ну во-первых, дерево  – возобновляемый ре-
сурс. Там, где перестают жить люди, леса вы-
растают прямо на глазах. Стоит только пере-
стать возделывать поле, через несколько лет 
его уже не найдешь! Да и используем мы в та-
ком строительстве крупный, зрелый лес, ведь 
нам нужны массивные бревна и брус.

Проблемы при вырубке лесов, конечно, 
есть. Но связаны они не с применением бревен 
при строительстве загородных домов, а с без-
ответственным отношением к выработанным 
делянкам. В  тех местах, где лес заготавлива-
ют планово, выполняют все предписанные 

законодательством мероприятия по уборке 
делянок и засевают новый лес, – там все в по-
рядке, старый лес сменяется новым, нормаль-
ный жизненный процесс. Так что экология в 
этом  – нужно, чтобы все закон соблюдали, 
все, в общем, давно придумано.

Это что касается именно лесопользования. 
А есть же и другие аспекты экологии! Исполь-
зуются натуральные материалы, а значит, нет 

каких-то очень вредных выбросов в атмосфе-
ру при их производстве. При строительстве 
в  общем тоже достаточно экологичные про-
цессы происходят: много ручного труда, тра-
диционные плотницкие технологии!

– В завершение хотелось бы узнать о ню-
ансах проживания в таком доме. Экология 
личного пространства тоже ведь имеет зна-
чение?

– Кстати, есть еще интересный момент от-
носительно использования вторичной древе-
сины. То есть древесины, которая раньше уже 
была использована в других сооружениях. 
Это же тоже про экологию, да?

Во многих странах уже достаточно давно, 
а  у нас относительно недавно, стали приме-
нять при строительстве загородных домов вто-
ричную древесину. Сейчас это прямо модно,  
встречается как в отделке, так и в изготовле-
нии мебели. Применяют доски от технической 
тары – упаковки оборудования, палеты, доски, 
которые простояли много лет в конструкции 
старых домов и сараев. У такой доски даже на-
звание есть специальное – амбарная доска!

В наших домах мы активно применяем по-
добные материалы. И  по стилю отлично под-
ходит для домов, построенных по технологии 
Post & beam, и, опять же, экологично. Ну и еще 
красиво это. Люди, которые в такой красоте жи-
вут, добрее становятся, а  это тоже своего рода 
экология. Общества. В общем, бережем природу, 
строим красивые дома, живем счастливо!

pavelhouse.com, info@pavelhouse.com 
г. Санкт-Петербург, 

ул., Политехническая, д. 9Б
тел.: 8 (812) 920-02-21

Беседовал 
Иван Борисов

Каждая порода имеет 
свои преимущества и 

недостатки, но главное, на 
что необходимо обратить 

внимание при выборе 
пиломатериала, – это 
прочность, плотность, 
влагоустойчивость и 

степень просушки

При проведении расчета 
постройки дома надо 
учитывать, что в партии 
может оказаться несколько 
единиц брака
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на специализированных производствах ор-
ганизован либо очень плохо, либо не был 
выстроен вовсе. Наш собеседник решил изме-
нить эту ситуацию. И  сегодня подавляющее 
большинство людей, работающих на лесо-
пилках Швеции, очень позитивно относится 
к возможности учиться, люди хотят узнавать 
новое и развиваться в профессии.

ВОЛШЕБНАЯ 
ШЕСТЕРЕНКА
Ежегодно в учебный центр обращаются десят-
ки предприятий, а обучение проходят от  700 
до 900  человек. Учитывая, что в лесопильном 
секторе Швеции занято порядка 10 тыс. человек, 
это очень впечатляющие цифры! И говорят они 
не только о репутации данного центра, но и об 
отношении к обучению и повышению квалифи-
кации работников, свойственном лесопильной 
отрасли страны в целом. Собственно, тот факт, 
что к обучению работников здесь относятся как 
к неотъемлемой части рабочего процесса, ско-
рее всего, и является одним из секретов успеха 
шведского лесопиления, прочно занимающего 
одну из лидирующих позиций в мировом топе. 
Шведская практика показывает, что это та са-
мая шестеренка, без которой механизм будет 
скрипеть, прокручиваться и работать слишком 

медленно, если вообще будет… И мудрые руко- 
водители понимают: современный мир слиш-
ком быстро развивается, и если не поддержи-
вать профессиональные компетенции своих 
работников на должном уровне, предприятие 
очень быстро окажется за бортом. 

Поэтому не удивительно, что у образова-
тельного центра есть постоянные клиенты, ко-
торые регулярно заказывают образовательные 
программы для своих работников. Причем это 
разные программы, не только те, что касаются 
собственно процесса лесопиления, качества и 
экономики производства (а  именно ими зани-
маются наш собеседник и его коллеги), но и кур-
сы повышения квалификации по электронике, 
гидравлике, пневматике и т. п.

ЧЕМУ  
УЧИТЬСЯ?
Что ж, вполне логично, ведь на заводе работа-
ют не только операторы линий и станков. По-
этому разным специалистам – разные курсы. 
Однако нас интересует, какие же темы образо-
вательных программ наиболее востребованы 
для тех, кто непосредственно занят в процессе 
производства пиломатериалов? 

– Это самые разные темы,  – рассказывает 
наш эксперт.  – Начиная с того, что представ-
ляет собой дерево как материал. Возможно, 
вас удивит, но, как правило, люди, пришедшие 
работать на лесозавод, понятия не имеют ни 
о стоимости сырья, с которым они работают, 
ни о ценности того продукта, в производстве 
которого принимают самое непосредственное 
участие. По моим подсчетам, не более 20 % зна-

ДОСТУПНО
О САМОМ ГЛАВНОМ

Дайте человеку рыбу, и он будет сыт один день, но получив удочку, он сможет не голо-
дать всю жизнь. А если еще и рассказать о технологии ловли, о различных тонкостях 
ремесла… В этом номере мы продолжаем рассказывать о шведском опыте обучения 
производственного персонала в рамках эксклюзивного интервью с человеком, посвя-
тившим обучению персонала лесопильных производств несколько десятков лет, – 
шведским экспертом Томасом Иварссоном.

Н
аш собеседник  – основатель про-
фильного образовательного цен-
тра Täutbildningscentrum Nord  AB 
(www.tuc.se)  – уверен в том, что 

более глубокая вовлеченность персонала в 
рабочие процессы создает возможность кол-

лективу и предприятию развиваться, а  сле-
довательно, и позитивно влияет на произ-
водственные показатели. 

Беседа с Томасом Иварссоном началась с 
разговора о его прошлом. Именно в начале 
своего пути он понял, что процесс обучения 

Регулярное обучение пер-
сонала повышает эффек-
тивность производства

ют или интересуются этим. Речь идет о произ-
водстве продукта из древесины, а это дорогой 
продукт, и важно, чтобы каждый работник 
завода понимал его ценность. Сырье в евро-
пейских странах, особенно в странах Северной 
Европы, очень дорогое – его немного, и растет 
оно медленно. Поэтому в себестоимости пи-
ломатериалов, скажем, в Швеции, доля сырья 
составляет 70–75 %, и эта цифра с годами не ме-
няется. Добавим к этому то, что каждая доска 
станет частью чего-то, и получим ответ на во-
прос, почему так важно качество. 

Кстати, правила сортировки пиломатери-
алов, в том числе по качеству  – самый попу-
лярный курс из тех, что мы даем. Причем не 
только среди операторов линий сортировки. 
Понимать разные качественные параметры 
важно для всех – работаешь ты на линии сор- 
тировки пиломатериалов, либо на складе, 
либо за рулем погрузчика. Потому что к ка-
честву готовой продукции так или иначе при-
частны все работники предприятия. А сниже-
ние или, наоборот, повышение качества всего 
на 1  % означает для предприятия огромные 
деньги. Мы всегда смотрим с учениками, как 
мы можем улучшить качество готовой продук-
ции. Многие работники спрашивают: почему 
же раньше у нас не было такого курса?

Довольно востребован курс по командной 
работе. Да, этому тоже есть необходимость 
обучать, ведь хорошая команда – один из клю-
чей к успеху, а  ошибки приводят к серьезным 
ухудшениям. К  примеру, случается такое, что 
бригадир – гиперответственный и не умеющий 
делегировать работу подчиненным – делает все 
сам. Остальные просто смотрят на то, что он де-
лает. С одной стороны, ничего вроде страшного, 
но результаты работы этой смены значительно 
хуже тех, которые показывают две другие смены 
того же предприятия, – подмечает наш эксперт. 

По словам Иварссона, подобные моменты 
хорошо выявляет производственный аудит, 
который он и его коллеги также проводят на 
предприятиях, но об этом – чуть позже.

ФИНАНСЫ  
И НАСТРОЕНИЯ
Цифры в годовых отчетах предприятий, где 
проводят регулярное обучение персонала, од-
нозначно показывают: они значительно успеш-
нее тех, кто этой возможностью пренебрегает. 

– К счастью, таких немного, потому что се-
годня финансовая поддержка для этих целей 
стала более чем доступной, – продолжает свой 
рассказ Томас.  – И  хотя за обучение работни-
ков платит само предприятие, такие образова-
тельные программы для персонала могут быть 
полностью профинансированы государством и 
ЕС. Хотя раньше для того, чтоб получить фи-
нансирование, необходимо было заполнить 
такое огромное количество документов и отче-
тов, что казалось, будто эта бюрократия важнее 
собственно обучения. Поэтому многие руково-
дители попросту отказывались использовать 
эту возможность. Сегодня, к счастью, ситуация 
значительно улучшилась, все стало проще и 
доступнее. Кстати, многие руководители даже 
удивляются, когда узнают о новых или допол-
нительных возможностях финансирования 
программ обучения работников. И  конечно, 

Образовательный центр Täutbildningscentrum 
Nord AB является одним из крупнейших центров, 
специалисты которого проводят обучение и кон-
сультации для предприятий деревообрабатыва-
ющего сектора. На базе комплексных программ, 
разработанных в центре, можно увеличить багаж 

знаний сотрудников, независимо от уровня их 
компетенций. Продуманная бизнес-концепция 
отличается тем, что разработка и последующая 
реализация курса происходит на основе тщатель-
ного анализа, а также адаптации под конкретные 
условия заказчика и потребности отдельных лиц.

Томас Иварссон,
шведский эксперт в области 
обучения персонала лесопильных производств

с радостью эти возможности используют, – ре-
зюмирует наш собеседник.

Тем не менее даже при финансовой под-
держке любое образование требует инвести-
ций. Выходит, что со стороны предприя-
тия такой инвестицией является остановка 

участка или участков производства на период 
обучения, ведь наиболее эффективны и вос-
требованы занятия, которые проводятся не-
посредственно на предприятии, где работают 
обучающиеся? 

– Конечно, если есть возможность избежать 
остановки, мы ее используем, стараемся разде-
лить персонал на группы – одна группа учится 
до обеда, другая – после. Продолжить обучение 
можем и после рабочего дня, причем, как прави-
ло, люди не имеют ничего против того, чтобы 
задержаться на пару часов. Естественно, об этом 
нужно предупредить заранее, ведь это – прояв-
ление уважения к каждому из работников и его 
времени. Кроме того, время после работы также 
считается рабочим и в обязательном порядке 
оплачивается работодателем. 

Когда приезжаешь на предприятие, где обу-
чение проводится регулярно, то буквально с по-

рога чувствуешь особую атмосферу  – там она 
исключительно теплая и позитивная. Я  спра-
шивал у работников: почему? Смысл ответов 
разных людей всегда один – все зависит от ру-
ководства. Это действительно так. Как в семье – 
дети, у которых в семьях все хорошо, идут с по-
зитивным настроем по жизни, охотно учатся и 
легче преодолевают препятствия. 

Значит, обеспечивая работникам возмож-
ность учиться и повышать квалификацию, руко-
водитель проявляет заботу о коллективе, а люди 
в итоге чувствуют свою значимость и реальную 
причастность к производственному процессу и 
ответственность за конечный результат?

– В принципе это верно, но все же не всегда 
так уж безоблачно с самого начала. Дело в том, 
что в начале курса я всегда спрашиваю людей: 
зачем вы здесь и каковы ваши ожидания? И  с 
сожалением должен сказать, что далеко не все 
могут дать ответы на эти простые, казалось бы, 
вопросы. «Начальник сказал» – один из частых 
ответов. Конечно, такое понимание, а точнее не-
понимание – не лучшее начало, и я всегда прошу 
руководителей до начала курса объяснить лю-
дям, что они будут делать, зачем и почему.

ПОВОД  
ДЛЯ АУДИТА
Чуть выше мы уже коротко упомянули о про-
изводственном аудите. Выполняем обещанное 
и возвращаемся к нему, чтобы разобрать по- 
дробнее. Томас Иварссон пояснил нам, что 
производственный аудит (или, точнее гово-
ря, тестирование производительности) может 
иметь несколько целей. 

Так, он необходим при приемке нового обо-
рудования от поставщика – независимый экс-
перт проверяет, насколько цифры, заявлен-
ные в контракте, соответствуют фактическим 
параметрам производительности. 

Вторая частая ситуация, при которой есть 
потребность в аудите, – когда завод планирует 
инвестировать в модернизацию определенного 
участка. В этом случае тестирование позволяет 
точно определить производительность данно-
го конкретного участка на текущий момент, с 
учетом всех простоев и т.  п. Этот показатель 
сравнивается с производительностью оборудо-
вания, которое рассматривается к покупке. 

– К  примеру, текущая эффективность име-
ющегося оборудования составляет 77  %, а  про-
давец нового обещает вам 90 %, – поясняет То-
мас.  – Это хороший вариант для инвестиций. 
Но бывали случаи, что завод по результатам 
такого тестирования отказывался от серьезных 
инвестиций, а чтобы повысить эффективность 
имеющегося оборудования, достаточно было 
перестроить работу, учесть имеющиеся ошиб-

Обучение дает работникам 
еще и понимание важности 
их роли в производстве 
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– В зависимости от результатов исследова-
ния я могу порекомендовать модернизацию 
или улучшения технологического процесса. 
Это могут быть также рекомендации, кото-
рые носят чисто организационный характер. 
В  любом случае практика показывает, что 
выполнение моих рекомендаций по итогам 
такого аудита часто позволяет значительно 

МЕНТАЛИТЕТ
НИ ПРИ ЧЕМ 

Несмотря на то, что клиенты образовательного центра 
Täutbildningscentrum Nord – в основном, предприятия 
шведские, Томас Иварссон и его коллеги работали в 
разных странах. Одной из них стала Россия. В ходе на-
шей беседы Томас поделился своими впечатлениями 
о работе на российских предприятиях, рассказал о 
том, какие сюрпризы – приятные или не слишком – 
ждали его здесь. Такой рассказ тянет на большую 
отдельную статью, поэтому приведем лишь два про-
тивоположных примера предприятий-клиентов. По 
этическим соображениям не станем уточнять назва-
ния, скажем лишь, что оба завода находятся на Севе-
ро-Западе России.

Первым предприятием была лесопилка, чье довольно 
изношенное и морально устаревшее оборудование тре-
бовало большого количества персонала. 

– Мы провели много исследований на нескольких 
участках и смогли предложить множество вариантов 
улучшения ситуации, – вспоминает Иварссон. – Многие 
из этих предложений предполагали какие-то инвести-
ции, пусть и не слишком значительные. Однако, на мой 
взгляд, ключевая проблема заключалась не только в том, 
что заводу требовались инвестиции. Из того, что я там 
видел, я сделал один неутешительный вывод: проблема 
заключалась в менеджерах среднего звена. Они были 
мной явно недовольны. Создавалось впечатление, что 
каждый из них (а их было немало!) будто охранял свою 
территорию, считая меня чужаком и всячески препят-
ствуя тому, что я делаю. И это объяснимо, ведь многое из 
того, что делалось неверно, делалось именно с их подачи 
или по их недосмотру. Мои наблюдения и советы были 
им неинтересны, я словно пытался вытащить их из зоны 
комфорта, а они, естественно, этому противились. В итоге 
для предприятия моя работа оказалась фактически бес-
полезной. Жаль, ведь я был уверен, что если бы мы под-
ходили к моей работе как к общему делу, мы увеличили 
бы эффективность производства… 

То есть речь идет об отношении к тому, что люди 
делают. Взять, к примеру, синеющий сосновый пило-
вочник на складе сырья. Помню, я спросил тогда: по-
чему вы не распыляете воду на бревна, это позволило 
бы избежать появления синевы? В ответ я услышал 
примерно вот что: насос стоит денег, а для его рабо-
ты требуется электричество, да и вода нужна, в конце 
концов. Парадокс был в том, что этот склад сырья был 
расположен лишь в сотне метров от реки… И я задался 
вопросом: неужели пиловочник, который синеет из-за 
псевдоэкономии и, скорее всего, халатности, в их по-
нимании ничего не стоит? Представьте себе отличный 
бессучковый пиломатериал, который из-за синевы на 

нем теряет в цене в 6 раз! А вы говорите об электри-
честве, которое по сравнению с этим стоит копейки…

Нам не удалось изменить подход персонала, методы 
работы. Это было нелегко принять, но я многое тогда 
узнал и понял о разнице в культуре компаний. То, что я 
считал очевидным, было вовсе не очевидно для других. 
Тем не менее, оглядываясь назад, я благодарен судьбе 
за то, что у меня был и такой опыт, ведь любой опыт – и 
позитивный, и негативный – всегда только на пользу, – 
подчеркивает наш собеседник. 

Примером противоположного подхода и результата 
стало предприятие в соседнем регионе. 

– Здесь строился новый завод – приехав туда в пер-
вый раз, я увидел лишь фундамент. Тем не менее уже 
на этой стадии руководство предприятия думало о буду-
щих работниках. Было организовано серьезное обучение, 
несколько групп. Многие из тех, кого я обучал здесь 
4 месяца, никогда в жизни не видели ни лесозавода, ни 
оборудования, да и в принципе понятия не имели, с чем 
предстоит работать. Но люди хотели учиться, и это под-
держивало позитивный настрой, несмотря на трудности. 
Не обошлось и без ложки дегтя, однако тех, кому было 
неинтересно, оказались буквально единицы. И значи-
тельно правильнее было отсеять таких на самом началь-
ном этапе, чем потом они стали бы негативно влиять на 
работу предприятия в целом. 

Интересно, что многие ученики удивлялись даже са-
мым элементарным, на мой взгляд, вещам. Тому, что им 
выдадут рабочую форму по размеру и что каждые две 
недели ее необходимо стирать. И тому, что они получат 
для работы рабочие перчатки, наушники для защиты 
ушей от производственного шума, и т. д., – с улыбкой 
вспоминает Томас.

После того, как обучение было завершено, было про-
делано немало дополнительной работы – анализ произ-
водства лесопильной линии, работы линии сортировки. 
Для будущего производства мебели из пиломатериалов 
были особые требования к их сортировке и т. п.

Результатами наш эксперт очень доволен. Он рад, что 
подтвердилась его теория о том, что люди очень умны по 
сути своей. 

– Действительно, мы начали с нуля, я объяснял, что 
такое бревно и что с ним нужно сделать, чтобы на вы-
ходе получить мебель. А спустя год я приехал туда вновь 
и встретился с теми же людьми. Людьми, которые не 
просто хорошо работали, но и – не без основания – гор-
дились своей работой и ее результатами. Вряд ли будет 
преувеличением сказать, что это была лучшая похвала 
тому, что я делаю, – подводит итог Томас Иварссон. 

ки и исправить их. В этом случае часто можно 
обойтись малыми инвестициями в ремонт и 
незначительную модернизацию каких-то узлов 
всего участка, а более значительные инвестиции 
отложить на какое-то время.

ПОДРОБНОСТИ 
ИЗ ПЕРВЫХ РУК
Стороннее экспертное мнение может потре-
боваться и в случае, если руководство завода 
хочет изучить слабые места производствен-
ного процесса – скажем, участки с бóльшим 
количеством простоев. Для таких целей хо-
рошим решением станет исследование, объ- 
единяющее в себе технический и организаци-
онный контроль. 

О том, как такое исследование происходит 
на практике, шведский эксперт рассказывает 
достаточно подробно:

– В процессе тестирования я фиксирую все 
остановки процесса. Абсолютно все, даже 
те, что продлились не более 5  секунд. Фик-
сируется длительность каждого простоя, их 
частота, причины. К слову, когда я прихожу 
на завод с целью проведения аудита, это не 
является секретом ни для кого из персонала. 
Они, кстати, всегда очень заинтересованы 
в результатах того, что я делаю. Мы обсуж-
даем с ними в том числе и промежуточные 
результаты. И  часто сами операторы удив-
ляются, что какие-то ошибки случаются де-
сятки раз в день! Незавидная регулярность… 
А  ведь достаточно их исправить, не допу-
скать в дальнейшем, и, как говорится, будет 
вам счастье. 

Не меньшего внимания требует и точность 
начала работ. Опоздания с обеда, незаплани-
рованный перекур и т. п. – несмотря на кажу-
щуюся незначительную роль всех этих момен-
тов, в неделю, а тем более в год это выливается 
в очень серьезные и даже пугающие цифры – 
сколько времени, а в конечном счете и денег, 
фактически оказываются потерянными. 

Кроме того, я всегда обращаю внимание на 
то, как работают люди. Мне как человеку со 
стороны сразу видно, работают ли операто-
ры во время моего присутствия в обычном 
режиме, либо кто-то в эти несколько дней 
играет роль идеального работника. Некото-
рые, чтобы показать видимое старание, на-
чинают в прямом смысле бегать. А  это уже 
опасно, ведь в этом случае человек думает  
о том, как делать быстро, а не о том, как де-
лать правильно, и даже не о том, что именно 
делать.

Само тестирование длится от  3 до 5  дней, 
максимум через неделю будет готов отчет с 
результатами, и настает очередь следующего, 
не менее важного этапа  – обсуждения резуль-
татов с руководством завода. Ведь аудит  – 
никак не самоцель. Главное  – выявить про-
блемы и найти пути их решения. Если я 
вижу, что какая-то часть оборудования явля-
ется причиной одной из проблем, мы вместе 
обсуждаем, насколько возможно эту причи-
ну устранить. 

На наш вопрос, часто ли главная причина 
проблем кроется в оборудовании, Иварссон 
отвечает утвердительно, однако тут же до-
бавляет, что не всегда. Второе «почетное» ме-

сто занимает организация работы, ведь даже 
при очень хорошем и эффективном оборудо-
вании неграмотная организация сводит на 
нет технологические преимущества. 

Интересно, что после аудита одного участ-
ка зачастую клиент заказывает аудит второ-
го, третьего. Хотя начинают, конечно, всегда 
с самого проблемного. 

Возможно, прозвучит странно, но орга-
низационная проблема № 1 – проблема 
уборки! 

С учетом того, насколько важную роль в 
современном лесопильном производстве 
играют сканеры и камеры, необходимо, 
чтобы пространство цехов было идеально 
чистым – пожалуй, чище, чем дома. Чтобы 
сканеры работали правильно, не должно 
быть древесной пыли и опилок, оседающих 
на объективах камер и мешающих их  
корректной работе. А ведь многие даже 
не задумываются, зачем нужна уборка и 
почему такая банальная вещь, как уборка, 
может повлиять на производственные 
показатели.

Кроме того, важно понимать, что древес- 
ная пыль очень пожароопасна, еще и 
поэтому требование по чистоте производ-
ственных помещений – не пустой звук! 

это важно

улучшить ситуацию на конкретном предпри-
ятии быстро и эффективно, при этом дале- 
ко не обязательно для этого необходимы се-
рьезные инвестиции.

СЕКРЕТЫ 
МАСТЕРСТВА
Оказывается, нередко по результатам произ-
водственного аудита клиенты заказывают об-

Фото с сайта http://tuc.se

учение персонала. Однако обучение – это не 
только занятие, не только урок. А  хороший 
учитель – в первую очередь наставник. Есть 
одна интересная особенность любого чело-
века  – цифры он понимает лучше слов. По 
словам Иварссона, своей задачей он видит 
в том числе и то, чтобы объяснить операто-
рам, к  примеру, какой огромный прирост в 
денежном выражении обеспечит увеличение 
выхода из бревна всего на 1 %. Или какие фи-
нансовые потери сулит недолжное обраще-
ние с уже произведенной продукцией. Зачем, 
спросите вы? Все очень легко – даже просто 

беседы с персоналом о ценности древеси-
ны помогают серьезно продвинуться в этом 
направлении и изменить образ мышления 
людей относительно того, что они произво-
дят и как с этим обращаются. Вместе с этим 
меняется их отношение и к работе, и к пред-
приятию, и к пониманию собственной ответ-
ственности. А это, как вы прекрасно понима-
ете, не замедлит сказаться на экономических 
результатах предприятия. 

Беседовала 
Полина Метс

Активное участие и 
заинтересованность  

в результате – именно
таким должно быть  
обучение, как, соб- 

ственно, и сам еже- 
дневный рабочий 

процесс
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Н
овый пеллетный завод в Республи-
ке Коми действительно впечатляет, 
видно, что это работа, которую вы-
полняли настоящие профессионалы. 

Но хотелось бы начать с разговора о заказчике, 
в роли которого выступает ООО «Сыктывкар-
ский лесопильно-деревообрабатывающий ком-
бинат» (ООО «СЛДК»). Это одно из первых 
предприятий лесопромышленного комплекса, 
построенных в Республике Коми еще во време-
на СССР. На сегодняшний день предприятие 
производит порядка 180 тыс. м³ пиломатериа-
лов в год и входит в число крупнейших отрас-
левых компаний региона. 

Но история компании продолжается и сего- 
дня. Руководством ООО «СЛДК» было принято 
решение о проведении масштабной модерни-
зации предприятия. Одним из первых шагов в 
рамках этого процесса стал запуск пеллетного 
завода. По словам представителей компании 
«Амандус Каль», клиент сразу дал понять, что 
обладает особенной философией. Он хотел 
установить новое оборудование, способное про-
изводить высококачественный продукт. В итоге, 
после того как немецкая сторона сделала при-
влекательное предложение, в 2017 году было по-
ложено начало партнерским отношениям. В це-
лом с момента подписания договора до запуска 
производства прошло около года.

ПЕРСПЕКТИВНОЕ 
РАСШИРЕНИЕ
На данном этапе производительность пеллет-
ного завода составляет 2,5 тонны в час по го-
товому продукту. Это примерно 18 тыс. тонн 
в  год. В  качестве сырья предприятие исполь-
зует опилки хвойных пород. В зависимости от 
предпочтений заказчика, по необходимости 
оборудование может быть настроено и на ра-
боту исключительно с лиственными порода-
ми или же со смесью пород.

В  перспективе клиент планирует также ис-
пользовать щепу. И когда такой момент насту-
пит, компания «Амандус Каль» доукомплектует 
завод бегунковой «дробилкой», а также расши-
рит площадь ленточной сушилки. На участке 
гранулирования появится дополнительный 
пресс-гранулятор, таким образом завод смо-
жет увеличить свои мощности в два раза. Ин-
тересно, что возможность увеличения произ-
водительности линии сразу рассматривалась 
сторонами на переговорах. В связи с этим фун-
даменты и даже весь транспортный узел рассчи-

Республика Коми – это необыкновенный северный край. Там соседствуют цивилизация 
и места, где не ступала нога человека. Бескрайними лесами занято 73 % территории 
региона. Именно там немецкой компанией «Амандус Каль», которая уже более 140 лет 
подтверждает свой профессионализм на рынке, в короткие сроки был спроектирован и 
введен в эксплуатацию пеллетный завод. 

Лучшие гранулы получа- 
ются из хвойных пород 
благодаря высокому 
содержанию лигнина

БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ

таны под вышеупомянутую модернизацию, все 
детали были продуманы еще на начальном эта-
пе проектирования и строительства.

Если говорить о дне сегодняшнем, то все, 
естественно, начинается с участка приемки, где 
сырье выгружается на подвижный пол и прохо-
дит через участок сортировки. Именно здесь 
происходит отсев крупной фракции. Материал 
просеивается сквозь сито и отправляется даль-
ше, чтобы пройти через металлодетектор для 
отделения металлических включений. Соот-
ветственно, далее отсеянные опилки попадают 
на ленточную сушилку, откуда после заверше-
ния сушки материал направляется на буфер-
ный склад. Это стальной бункер закрытого 
типа с подвижным полом, расположенный 
внутри заводского помещения. Из бункера вы-
сушенное и подготовленное сырье отправляет-
ся в самое сердце производства – на пресс-гра-
нулятор KAHL с плоской матрицей.

БЕЗ КОЛЬЦА
Прессы-грануляторы KAHL имеют не коль-
цевую, а плоскую матрицу с вертикальными 
отверстиями. На неподвижной матрице враща-
ются ролики. Запитка продукта сверху в пресс 
происходит свободным ходом, именно поэтому 
нет никаких отклонений потока, отсутствует 
образование мостков, а также заторов продукта.

Рабочая камера с бегунковой головкой по 
сравнению с другими системами довольно 
большая, она служит буфером при неравномер-
ной запитке. Количество роликов в бегунковой 
головке может варьироваться, что зависит от ве-
личины пресса и свойств продукта. Также хочет-
ся отметить, что размер роликов не ограничи-
вается размером рабочей камеры, как это имеет 
место быть у прессов с кольцевыми матрицами.

В больших роликах, которые продавливают 
материал через матрицу, применяются боль-
шие подшипники, благодаря этому обеспе-
чивается более длительный срок их службы. 
Меньшая скорость роликов по окружности 
(2,5 м/сек по сравнению с 6–8 м/сек для пресса 
с кольцевой матрицей) уменьшает износ роли-
ков и матриц.

Благодаря низкой частоте вращения главно-
го вала и редуктора, работающего в масляной 
ванне, уровень шума существенно ниже, чем у 

прессов с кольцевыми матрицами, вибрация 
отсутствует. 

Благодаря торсионному действию между ма-
трицей и роликами, которое возникает за счет 
различной скорости по окружности на вну-
тренних и наружных сторонах роликов, допол-
нительно происходит лучшее предварительное 
уплотнение продукта перед входом в фильеры 
матрицы. Кроме этого, торсионное действие 
ведет к укорачиванию процесса прессования и 
уменьшению толщины матрицы. В итоге мож-
но констатировать экономию средств в части 
снижения удельных затрат на матрицы.

Бегунковая головка и ролики являются 
единым целым. Ручная регулировка роликов 
не требуется, так как зазор между роликами 
и матрицей корректируется уже в процессе 
работы пресса с помощью гидравлики. Если 
образовался затор, то блокировки матрицы 
можно избежать посредством снижения гид- 
равлического давления на бегунковую голов-
ку. Сам процесс замены бегунковой головки 
и матрицы не составит труда и не отнимет 
много времени. Тем более что при этом не 
требуется последующая регулировка роликов 
или центровка матрицы. Центральная смазка 
роликовых подшипников выполняется с по-
мощью ручной или автоматической смазки 
непосредственно во время работы пресса.

Так или иначе, при регулярном использова-
нии роликовое полотно матрицы истирается, 
за счет чего расстояние между роликами и 
матрицей увеличивается. В связи с этим абсо-
лютно на всех прессах необходимо проводить 
дополнительную регулировку данного зазора. 
На прессах KAHL такая регулировка осущест-
вляется за счет нескольких ходов насоса гид- 
равлической системы и, что важно, без оста-
новки самого пресса.

Прессы KAHL с плоской матрицей рассчи-
таны на работу в непрерывном режиме в те-
чение длительного времени. Все регулировки 

могут осуществляться непосредственно в про-
цессе работы пресса, что позитивно сказыва-
ется на эксплуатации, она становится более 
экономной, уровень качества гранул остается 
на максимально высоком уровне. 

Абсолютно все предустановленные функ-
ции, включая запитку/кондициоирование, 
добавку воды, а  также охлаждение, могут 
регулироваться полностью автоматически 
посредством PLC-управления, а  также дис-
танционно  – с помощью компьютера через 
центральный пульт управления.

Таким образом, учитывая все эти свойства, 
на заводах, где установлены прессы KAHL с 
плоской матрицей, снижается удельный расход 
энергии, в особенности если перерабатываются 
продукты, которые обладают низким насыпным 
весом или волокнистой структурой.

ОБРАТНО 
В ПРОИЗВОДСТВО
На данном заводе после завершения гранули-
рования готовый продукт охлаждается и пере-
ходит на участок упаковки, где укладывается в 
биг-бэги или в мешки по 15 кг. Однако можно 
предусмотреть отгрузку пеллет и в контейне-
ры – в зависимости от наличия ж/д ветки и дру-
гих логистических возможностей у клиента. 

Можно сказать, что пеллетный завод рабо-
тает 24  часа в сутки, с учетом остановки для 
проведения технического обслуживания обо-
рудования. Согласно аналитическим отчетам, 
в среднем за год это 7,5  тыс. рабочих часов. 
Несомненно стоит подчеркнуть, что при этом 
обеспечивается высокая эффективность про-
изводства. Ведь для работы современной си-
стемы управления, оснащенной множеством 
функций регулирования, необходимо мини-
мальное количество персонала.

Владимир Выборов  
Представительство 

«Амандус Каль ГмбХ и Ко.КГ» 
121357, г. Москва, ул. Верейская, 17 

(бизнес-центр «Верейская Плаза 2»), офис 318
моб.: +7 916 520-07-07, тел.: 8 (495) 644-32-48 (406)

viborov@kahl.ru, www.akahl.ru

Когда вокруг оператора все 
шумит, ему сложнее скон-
центрироваться на работе

Пеллетный завод состоит из участка 
приемки и сортировки сырья, участка 
сушки, бункера созревания, выпол-
няющего функцию промежуточного 
склада хранения, участка гранулиро-
вания и участка готовой продукции. По 
согласованию с заказчиком проект был 
спроектирован таким образом, чтобы 
была возможность увеличить произво-
дительность линии.

мнение 

Владимир Выборов 
менеджер проектов 
«Амандус Каль ГмбХ 
и Ко.КГ» в России
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РЫНОК НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
Сложности с перевозкой и сбытом, существо-
вавшие когда-то, сейчас неактуальны. Уже 
есть сибирские компании, которые поставля-
ют собственные топливные гранулы в Южную 
Корею и Японию. Европейские и азиатские 
партнеры хотят увеличить объем закупок. 
Государство признало пеллеты инноваци-
онным продуктом и субсидирует перевозки. 
Власти поддерживают появление современ-
ных технологичных производств на местах. 
Сложилась понятная схема сертификации, 
теперь каждый производитель может на ста-
дии проектирования четко просчитать, какое 
количество, качество и какую максимальную 
прибыль он может себе обеспечить. Цены на 
пеллеты регулируются на бирже, и теперь нет 
таких колебаний их цены, как ранее. Кроме 
того, цены на топливные гранулы плавно ра-
стут год от года, и даже короновирусный кри-
зис не смог это изменить. Логистическая схе-
ма поставок четко отлажена, сбыт продукции 
гарантирован. Договоры о поставках пеллет 
часто заключаются еще на стадии строитель-
ства нового производства.

ОТХОДЫ – В ДОХОДЫ!
Наработан опыт успешного внедрения пел-
летного производства на десятках деревооб- 
рабатывающих и лесопильных предприятий 
в разных регионах Сибири. Вместо убытка из-
за расходов на утилизацию и «экологических» 
штрафов они получили ощутимую прибавку 
к прибыли. Есть случаи, когда доход от пел-
лет превзошел по выручке доход от основного 
продукта в связи с ростом курса. Диверсифи-
кация продуктовой линейки, расширение гео- 
графии заказчиков, валютная выручка  – все 
это делает бизнес более устойчивым.

Есть те, кто считает, что с инвестициями в 
эти технологии можно подождать. Но промед-
ление опасно  – правительство планирует уже-
сточить экологические нормы. Те, кто не успе-
ют провести модернизацию сейчас, столкнутся 
с двойной нагрузкой в будущем  – инвестици-
онными затратами и значимо возросшими 
утилизационными сборами. Кроме того, те про-

изводства, которые сейчас выходят на рынок то-
пливных гранул, получают самые прибыльные 
заказы. Вместе с тем внедрение пеллетного про-
изводства дает бизнесу возможность развития, 
модернизации всего производства.

СТАВКА НА ПРИБЫЛЬ
Большинство собственников, задумываясь 
о модернизации, идут стандартным путем: 
сначала выбирают недорогие решения, по-
том смотрят на более дорогие технологии 
(производство топливных гранул). Более вер-
ный подход  – модернизировать свой бизнес 
исходя из рентабельности технологий. Реше-
ния, которые окупаются быстрее, возможно, 
потребуют бóльших инвестиций, но именно 
они позволят быстро расти. А  дешевая мо-
дернизация с большим сроком окупаемости 
надолго лишает бизнес средств к развитию. 
Избежать неверных решений поможет на-
дежный партнер, знающий абсолютно все 
нюансы пеллетного производства. К примеру, 
компания «ЛесИнТех» более чем за 12 лет сво-
ей деятельности помогла модернизировать 
десятки деревообрабатывающих производств 
в России. В портфеле успешных проектов есть 
как создание масштабных новых пеллетных 
заводов, так и компактные решения пеллет-
ного производства для небольших производи-
телей. Для каждого клиента компания проек-
тирует и строит уникальное, разработанное 
именно по его специфике производство. Ин-
женеры-конструкторы «ЛесИнТех» в случае 
необходимости разрабатывают оборудование 
индивидуально, а собственное производство 
дает возможность эффективно воплотить 
проект, монтаж и пусконаладка  – также за 
компанией.

КОМПЛЕКСНЫЙ УСПЕХ
Многие думают, что комплексные уникальные 
решения  – это слишком дорого, и в надежде 
сэкономить покупают недорогое пеллетное 
оборудование. Но позже обнаруживается техно-
логическая несогласованность разного оборудо-
вания, невозможность сертифицировать, а зна-
чит – сбыть продукцию. Практика показывает, 
что именно комплексные решения «ЛесИнТех», 
изначально спроектированные с учетом всех 
особенностей существующего производства, 
окупаются быстрее, чем самостоятельная ор-
ганизация производства топливных гранул из 
стандартного пеллетного оборудования.

Светлана Александрова

ООО «ЛесИнТех»
197022, Россия, г. Санкт-Петербург,

ул. Льва Толстого, д. 7, офис 601
Тел./факс: 8 (812) 740-47-49, моб.: 8 911 915-77-89

www.lesintech.spb.ru
as@lesintech.spb.ru

Многие предприятия ЛПК до сих пор складируют отходы, оплачивая их утилизацию. 
Почему они не решаются на внедрение технологий производства топливных пеллет 
и брикетов? Попробуем развеять некоторые мифы, отпугивающие лесопромышленни-
ков от этого правильного решения.

Производство пеллет – 
понятный, надежный 
и доходный бизнес

УМНАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ

Решение о полном запрете экспорта круглого леса с 1 января 2022 года назрело давно. 
Российские деревообработчики давно ждали этого, а во многих регионах страны местные 
власти планомерно реализовывали меры по стимулированию предприятий, развиваю-
щих полный цикл переработки леса. 

СРУБИЛ? ПЕРЕРАБОТАЙ!

В
качестве примера можно привести 
Вологодскую область, где работа по 
наращиванию переработки круглого 
леса внутри региона идет уже 6 лет. 

Еще в 2014  году по поручению губернато-
ра Олега Кувшинникова была разработана 
стратегия планового перехода на стопро-
центную глубокую переработку древесины и 
снижение количества вывозимого круглого 
леса за пределы региона. За эти годы нача-
лась реализация 23  приоритетных инвести-
ционных проектов, на сегодняшний день  17 
из них исполнены. Созданы 5  тыс. новых 
рабочих мест. Благодаря новой инвестици-
онной политике на территории региона стал  
производиться весь перечень продукции 
лесопромышленного комплекса: пилома-
териалы, фанера, ДСП, бумага и картон, а 
также домокомплекты и биотопливо. При 
этом с каждым годом растут объемы произ-

водимой продукции. Таким образом, полная 
переработка древесины внутри региона к 
2020 году выросла с 65 до 75 %. 

Хорошей иллюстрацией к этим данным 
является деятельность компании «Белка»  – 
одного из лесозаготовительных и дерево- 
обрабатывающих предприятий Грязовецкого 
района Вологодской области, открытого в де-
кабре 2019 года. Тогда здесь одновременно на-
чали работать завод по производству мебель-
ного щита и строганой продукции и цех по 
производству топливных гранул (пеллет). 
В  целом компания осуществляет полный 
цикл переработки древесины  – от аренды 
лесов до изготовления и упаковки готовой 
продукции  – и ведет свою деятельность в 
Грязовецком, Тотемском и Бабушкинском 
районах. Производственная база предпри-
ятия включает в себя 60 единиц техники и 
18 единиц профессионального оборудования. 

 

Сейчас на Вологодчине топливные брикеты 
и пеллеты выпускают многие переработчики, 
по сути любой реализуемый проект в сфере 
освоения лесов в перспективе представляет 
собой создание замкнутого цикла производ-
ства. До недавнего времени большинство 
производителей биотоплива были ориен- 
тированы на экспорт. Но несколько лет 
назад в регионе началась полномасштабная 
работа по переводу котельных в вологодских 
муниципалитетах с угля на местные виды 
биотоплива – так и экологически правильно, 
и экономически выгодно. По данным Депар-
тамента топливно-энергетического комплекса 
и тарифного регулирования Вологодской 
области, это позволит сократить поставки угля 
на Вологодчину на 76 %.

САМИ ДЛЯ СЕБЯ

Евгений Хольц 
По информации официального портала 

Правительства Вологодской области
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БЕЗ ЛИШНЕГО 
ФАРСА
По европейским меркам школа Валанд не яв-
ляется, что называется, элитной, о ней в прин-
ципе мало кто из европейцев знает, но вот рос-
сийским студентам она хорошо известна. Все 
дело в том, что руководство шведского обра-
зовательного учреждения имеет партнерские 
отношения с московским Институтом совре-
менного искусства под руководством Иосифа 
Бакштейна. 

В рамках совместной программы пять рус-
ских студентов проходят обучение в Гетеборге 
по магистерской программе, а  шведские сту-
денты и преподаватели приезжают в Москву 
для участия в летних школах и выставках. 
Если верить информации, размещенной на 
сайте шведской школы, такое взаимодействие 

должно расширить кругозор участников, 
так как они смогут изучить и скандинавские 
традиции искусства, и реалии московского 
экономического рынка. Такой расширенный 
взгляд должен будет позитивно сказаться на 
профессиональном росте. 

Школа Валанд не поразит вас своими раз-
мерами: в общей сложности единовременно 
по программам бакалавриата и магистрату-
ры в области фотографии, изобразительного 
искусства, кино и литературы в ней обуча-
ется около 200  студентов. Кроме того, около 
100  студентов числятся в учебном заведении 
в рамках «самостоятельных курсов»; это озна-
чает, что они не могут находиться на лекциях 
в течение всего дня из-за сторонней занято-
сти. Однако эти параметры вовсе не должны 
говорить о низком качестве обучения или на-
личии каких-либо негативных факторов. 

Для каждого студента составляется своя ин-
дивидуальная программа обучения на основа-
нии его предпочтений. В список учебных дис-
циплин обязательно будут входить теория и 
история искусства. Кроме теоретических зна-
ний, учащийся обязательно оттачивает прак-

ЕВРОНАСТРОЙКИ
ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ

На страницах нашего издания мы всегда стараемся уделить внимание отечествен-
ным специализированным заведениям, обучающим студентов столярному мастерству 
и деревообработке. В этом материале редакция журнала «Деревообработка. Бизнес 
и профессия» даст вам возможность познакомиться с тем, как проходит обучение 
мастерству деревообработки в Европе.

В
центре шведского города Гетеборг 
расположена художественная школа 
Валанд. Школу назвали так в честь 
строительной компании, силами ра-

ботников которой создавалось здание учебно-
го заведения. Она была основана как Гетеборг-
ская школа рисования (швед. Göteborgs  Musei 
Ritskola) в 1865 году, а с 1977 года вошла в состав 
Гетеборгского университета. В  2012  году худо-
жественная школа перестала быть узконаправ-
ленной и объединилась со школами режиссуры 
и фотографии, а также с кафедрой литературы 
Гетеборгского университета.

РОЖДЕННЫЙ 
ТВОРИТЬ
Сегодня в мире существует огромное количе-
ство художественных школ и такое же огром-
ное количество непризнанных миром твор-
цов. И это нормально, ведь, послушайте, как 
можно научить художника быть художником? 
Можно показать человеку краски и рассказать 
о нюансах их смешивания, весьма полезным, 
без сомнения, будет и изучение особенностей 
материалов и основных техник, но вот худож-
ником нужно родиться. 

Поэтому любая профессиональная школа 
искусств, кроме возможности получить каче-
ственные знания, должна привлекать еще и 
своей площадкой для взаимодействий. Вну-
три этого сообщества у вас есть шанс найти 
те социальные, рабочие, творческие связи, 
которые помогут взобраться на ту или иную 
вершину. В этом смысле, конечно, учебные за-
ведения Европы очень привлекательны.

Обязательным условием приема в Ба-
варскую школу столярного мастерства 
является окончание народной школы 
Германии. Наличие специальных на-
выков приветствуется, но не является 
обязательным. Курсы заканчиваются 
испытанием, которое предполагает 
изготовление пробного изделия.

«Научиться можно только 
тому, что любишь».
Иоганн Вольфганг Гете

тические навыки. Для этого каждому открыт 
доступ к специализированным мастерским и 
студиям, где можно изготавливать скульпту-
ры, заниматься металло- и деревообработкой, 
а также производством видеороликов, аудио-
треков и графической печати. Для желающих 
поэкспериментировать в стенах школы есть 
компьютерная лаборатория, а  также лабора-
тории аналоговой и цифровой печати. Од-
нако работать необходимо самостоятельно, 
никто не будет стоять за спиной ученика  – 
преподаватели лишь время от времени посе-
щают мастерские, студии и лаборатории.

ТВОРЧЕСКИЙ 
ОТБОР
Школа искусств не страдает от недобора аби-
туриентов, учеба в ней всегда востребована. 
Для иллюстрации этого тезиса можно взгля-
нуть на статистику входящих заявок на посту-
пление. Как правило, ежегодно свое желание 
поступить на бакалавриат по изобразительно-
му искусству изъявляют около 400 человек, в 
итоге из них выбирают только 12 лучших. Для 
того чтобы попасть в заветный список посту-
пивших, необходимо для начала отправить 
стандартный пакет документов и свое порт-
фолио на почту школы. Приемная комиссия 
рассматривает не менее 7  работ от каждого 
поступающего. Эксперты оценивают наличие 
у человека определенных способностей, ко-
торые так или иначе могут развиться в нечто 

большее, они пытаются найти талант, кото-
рый «зашифрован» внутри работ.

Когда все отборочные этапы пройдены, 
начинается самое интересное – учебный про-
цесс. Высшее образование в Швеции не подра-
зумевает оплаты, однако это не означает, что 
оно полностью бесплатное. Каждый посту-
пивший обязан платить профсоюзные взно-
сы размером от  150 до  400 шведских крон в 
семестр. Однако любой желающий может по-
дать заявку на получение стипендии по одной 
из специальных программ, и в этом случае все 
траты берет на себя сторонняя организация.

Чтобы получить степень бакалавра, необхо-
димо освоить трехлетнюю программу курса, 
а  для корочки магистра придется задержать-
ся в стенах учебного учреждения еще на пару 
лет. В перерывах между семестрами студенты 
могут посещать летные курсы, а  после окон-
чания бакалавриата и магистратуры у них 
есть все шансы поступить в аспирантуру при 
школе. Учебное заведение, со своей стороны, 

предоставляет все возможности для проведе-
ния докторских исследований – как правило, 
каждый год около 10  студентов трудятся над 
созданием своих уникальных проектов.

Больше половины всех учебных дисциплин 
читается преподавателями на английском язы-
ке, остальные  – только на шведском. Думаю, 
что практически невозможно представить 
себе, чтобы студент не знал оба этих языка и 
успешно закончил школу, но вполне допускаю, 
что определенное количество человек посту-

пают и осваивают программу без знания швед-
ского языка. Но, конечно, знание и шведского, 
и английского для студента будет огромным 
преимуществом. Да и какие могут быть пре-
грады для человека с мотивацией, для того, кто 
любит свое дело, пусть даже, как в данном слу-
чае, учебное заведение находится за границей?!

Владимир Колпаков

Многие выпускники испанских эконо-
мических вузов годами не могут найти 
применения полученным знаниям, по- 
этому часто обращают свое внимание 
на школы столярного мастерства.

это интересно
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ЗАЩИТА ОТ ТРАВМ И ШТРАФОВ
Далеко не на всех предприятиях России есть штатный специалист по охране труда, 
который мог бы планомерно добиваться неукоснительного соблюдения всех требо-
ваний трудового законодательства. Между тем от проверок никто из них не застрахо-
ван, а выявленные инспекторами нарушения могут обернуться немалыми штрафами. 
Как этого избежать?

С
емь лет назад, в 2013 году, была со- 
здана система электронных серви-
сов «Онлайнинспекция.рф». Феде-
ральная служба по труду и занято-

сти запустила этот проект в рамках реализации 
мероприятий по реформированию контроль-
но-надзорной деятельности с целью снижения 
административной нагрузки на бизнес, профи-
лактики нарушений в сфере труда, повышения 
информированности работников и работода-
телей по вопросам трудового законодательства. 

В этой системе уже 5,5  лет существует сер-
вис «Электронный инспектор», он является 
одним из 12  бесплатных сервисов, которыми 
могут воспользоваться посетители портала 
Роструда «Онлайнинспекция.рф». 

«Электронный инспектор» позволяет рабо-
тодателю в интерактивном режиме в любое 
удобное время провести самопроверку своей 
организации, используя интеллектуальные 
проверочные листы, разработанные на ос-
нове алгоритмов действий государственных 
инспекторов труда в ходе контрольно-над-
зорных мероприятий. После прохождения 

проверочных листов система выдает заклю-
чение об отсутствии или наличии наруше-
ний, правовое обоснование, почему те или 
иные факты являются нарушениями, а также 
инструкции по их устранению. С  помощью 
сервиса «Электронный инспектор» россий-

ские работодатели провели более 756  тыс. 
самопроверок. Сумма «виртуальных» штра-
фов, которых уже избежали работодатели 
при устранении выявленных «Электронным 
инспектором» нарушений, по данным на 
середину 2020  года уже составила более 
15 млрд руб.

В настоящее время пользователям доступ-
но 200  тематических проверочных листов, 

охватывающих все правоотношения, регули-
руемые трудовым законодательством, в том 
числе вопросы охраны труда. «Электронный 
инспектор» является отличным помощни-
ком, особенно для тех работодателей, у ко-
торых нет возможности содержать штат 
кадровиков, специалистов по охране труда, 
юристов.

ЗАПЛАТИ, 
ПОТОМ ЛИКВИДИРУЙСЯ
С 13 августа 2020 года вступили в силу из-
менения в Трудовой кодекс Российской Фе-
дерации и Федеральный закон «О государ-
ственной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей». Те-
перь работодатель не сможет завершить про-
цесс ликвидации организации, не рассчитав-
шись с работниками. Для государственной 
регистрации в связи с ликвидацией юриди-
ческого лица в регистрирующий орган рабо-
тодатель представляет заявление, в котором, 
кроме прочего, подтверждается, что расчеты 
с работниками завершены.

– Раньше в отдельных случаях организа-
ции завершали процесс своей ликвидации 
до осуществления работникам всех полагаю-
щихся по закону выплат. Внесенные измене-
ния должны решить эту проблему, – отметил 
заместитель руководителя Роструда Иван 
Шкловец.

Внесенные в законодательство поправ-
ки обеспечивают получение работниками, 
увольняемыми в связи с ликвидацией, всех 
полагающихся по закону выплат и не по-
зволяют организации закончить процедуру 
ликвидации до завершения всех расчетов с 
работниками.

Так, работнику, увольняемому в связи с 
ликвидацией организации, при увольнении 
выплачивается выходное пособие в размере 
месячного среднего заработка. В случае, если 
длительность периода трудоустройства ра-
ботника, уволенного в связи с ликвидацией, 
превышает один месяц, работодатель обязан 
выплатить ему средний месячный заработок 
за второй месяц со дня его увольнения или 
его часть пропорционально периоду трудо-
устройства. В исключительных случаях по 
решению органов службы занятости, если 
период трудоустройства превышает два ме-
сяца, работнику выплачивается средний за-
работок за третий месяц трудоустройства. 
При этом работодатель может выплатить все 
положенные работнику суммы сразу в мо-
мент увольнения.

По информации пресс-центра 
Федеральной службы 

по труду и занятости (Роструд)

РУССКИЙ СТИЛЬ 
ПРОФОБРАЗОВАНИЯ

Так уж повелось, что мы чаще изучаем зарубежный опыт, порой игнорируя то, что было 
сделано нашими предками. Наш обзор – попытка вспомнить, что российская система 
профессионального образования имеет достаточно богатую историю. А знать ее необхо-
димо для того, чтобы понять настоящее и попытаться заглянуть в будущее.

ВРЕМЯ 
САМОУЧЕК
Деревообработкой люди занимались с древ-
нейших времен, потому как древесина была 
и остается одним из самых подходящих ма-
териалов для строительства, изготовления 
мебели, посуды и предметов быта. У талант-
ливого мастера появлялись ученики, которые 
зачастую превосходили своего учителя, так 
развивались все ремесла. В нашей стране была 
распространена артельная система, бригады 

мастеров  – столяров и плотников  – брали к 
себе на обучение подмастерьев. А  еще было 
и такое – целые села и деревни становились 
своеобразными артелями, специализируясь 
на том или другом виде продукции: где-то 
делали бочки, а где-то  – ложки. Но каких 
бы профессиональных высот ни достигали 
жители таких селений или артелей, трудно 
назвать их принципы обучения будущей сме-
ны настоящей системой профессиональной 
подготовки.

ЦАРЬ-ПЛОТНИК
Создателем первой российской государствен-
ной профессиональной школы стал Петр Ве-
ликий, который сам поработал плотником 
на верфях Ост-Индской компании. Уж он-то 
понимал, что развитие страны невозможно 
без системы подготовки специалистов. 

В 1701 году по его указу была создана пер-
вая в России ремесленная школа. С  этого 
времени профессиональное образование в 
нашей стране начало развиваться при под-
держке государства. Дело Петра Великого 
продолжила Екатерина II, которая всячески 
поощряла науки и образование. Развитию 
профобразования способствовала ее верная 
сподвижница Екатерина Дашкова, которая, 
к удивлению иностранцев, сама владела 
многими профессиями, в том числе плот-
ницким делом.

В то время не существовало системы проф- 
образования в современном понимании, но 
этот период создал все предпосылки для ее 
создания. И  она появилась во второй поло-
вине ХIХ  века. Центром стал Санкт-Петер-
бург как наиболее промышленно развитый 
город империи. Здесь начали открывать раз-
личного типа профессиональные и техни-
ческие школы для всех категорий рабочего 
населения. 

«РУССКАЯ 
СИСТЕМА»
Настоящую революцию в системе профобра-
зования произвела идея русского инженера, 
преподавателя Московского технического 
училища Дмитрия Константиновича Совет- 
кина. Именно он разделил весь процесс обуче-
ния труду на операции и приемы. Он предло-
жил обучать не изготовлению готовых изде-
лий, а выполнению определенных операций 
и приемов, из которых складывается работа. 
Это значительно ускорило процесс обучения 
мастерству и дало возможность одному ма-
стеру руководить большим количеством уче-
ников. Идеи российского педагога произвели 
сенсацию, за границей ее назвали «Русская си-
стема», и она получила признание на Всемир-
ной выставке 1876 года в США.

ВЗЛЕТЫ 
И ПАДЕНИЕ
После революции 1917 года советское пра-
вительство продолжило развитие системы 

 

– Каждый народ, чтобы не обеднеть, 
должен сам производить все ему нужное, 
не обращаясь к помощи чужого народа.
– Каждый народ, чтобы богатеть, должен 
вывозить возможно более плодов своего 
труда за границу и ввозить как можно 
меньше чужих товаров.

ПЕТРОВСКИЕ ПРИНЦИПЫ

Ежегодно на деревообра-
батывающих предприятиях 
РФ травмируется в среднем 
около 600 человек
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профессионального образования. Были орга-
низованы профессиональные школы нового 
типа – школы фабрично-заводского учениче-
ства (ФЗУ). Они служили не только для об-
учения молодежи рабочим специальностям, 
но и для подготовки будущих инженеров, 
технологов, ученых. Лучшие выпускники 
ФЗУ направлялись затем для обучения в тех-
никумы и вузы. За годы существования СССР 
система профобразования неоднократно ме-
нялась, были ошибки и провалы, но в целом 
шло ее планомерное развитие. Вместе с тем 
надо отметить, что в годы так называемого 
застоя престиж рабочих профессий упал на-

столько, что поступлением в профтехучили-
ща (ПТУ) пугали самых отстающих школь-
ников. А  после развала Советского Союза 
в российской системе профобразования и 
вовсе наступил настолько провальный пе-
риод, что его последствия нам приходится 
ощущать до сих пор. 

Тем не менее в последние годы руковод-
ство нашей страны наконец-то начало уде-
лять внимание восстановлению и развитию 
системы профобразования  – как началь-
ного, так и среднего, и высшего. И  сегодня 
можно уверенно говорить о том, что Рос-
сия возвращается к исполнению заветов Пе-

тра Великого и наша промышленность – в том 
числе ЛПК  – начинает получать высококва- 
лифицированные кадры, способные созда-
вать конкурентоспособную продукцию.

НЕ ОДИН, 
А СРАЗУ ДВА!
Знаете ли вы, что студенты Уральского госу-
дарственного лесотехнического университета 
(УГЛТУ) при желании могут получить сразу 
два диплома? Причем один из них – француз-
ский!

Рассказывает Олег Чернышев, к.  т.  н., до-
цент, заведующий кафедрой «механической 
обработки древесины и производственной 
безопасности Химико-технологического ин-
ститута УГЛТУ.

– Наша кафедра проводит подготовку об-
учающихся по направлению бакалавриата 
35.03.02 «Технология лесозаготовительных и 
деревоперерабатывающих производств» по 
следующим профилям:

– «Дизайн и технология изделий из древеси-
ны»;

– «Технология промышленного деревянно-
го домостроения»;

– «Технология деревообработки».
По направлению магистратуры 35.04.02 

«Технология лесозаготовительных и дерево-
перерабатывающих производств» профиль  – 
«Технология деревообработки».

Аспирантура по образовательной програм-
ме высшего образования 35.06.04 «Техноло-
гии, средства механизации и энергетическое 
оборудование в сельском, лесном и рыбном 
хозяйстве», профиль  – «Древесиноведение, 
технология и оборудование деревоперера-
ботки» (уровень подготовки кадров высшей 
квалификации). 

Наши программы обучения ориентирова- 
ны на подготовку широкопрофильного спе- 
циалиста в области деревообрабатывающей 
и мебельной промышленности, связанной 
с конструированием различных изделий из 
древесины. Также формируются базовые 
знания и навыки по организации, работе и 
управлению деревоперерабатывающими и 
мебельными предприятиями.

«Дизайн и технология изделий из древеси-
ны» – это подготовка универсальных специ-
алистов в области конструирования мебели, 
дизайна интерьера, художественной обработ-
ки древесины, а также по организации, проек-
тированию предприятий, перерабатывающих 
древесину.

Отличительная черта обучения на профи-
ле «Технология промышленного деревянного 
домостроения» – это подготовка к проектиро-
ванию деревянных домов, в том числе с при-
менением клееного бруса. 

Во время учебы в магистратуре для обуча-
ющихся предусмотрена подготовка по про-
грамме двойных дипломов (за два года можно 
получить нашу степень магистра и пройти об-
учение в городе Нант, Франция, при условии 
хорошего знания французского языка).

На рынке труда востребованы выпускники 
УГЛТУ всех вышеперечисленных профилей 
подготовки. Наше время диктует постоянно 
возрастающий спрос на грамотных специали-

стов в области деревообработки и мебельного 
производства. Выпускники кафедры востребо-
ваны и успешно работают на различных пред-
приятиях, в фирмах, мебельных салонах Рос-
сии. Мы гордимся специалистами, которые 
сейчас участвуют в управлении фанерных и 
лесопильных заводов, работают инженерами 
по производству окон, дверей, деревянных 
коттеджей, менеджерами дилерских центров 
мебельной фурнитуры, специалистами по 
проектированию мебели и изделий из древе-
сины.

СТАЖИРОВКА? 
ЭТО КРУТО!
Осенью этого года состоялся круглый стол 
«Кадровое обеспечение лесного комплекса: 
проблемы и пути решения», в котором уча-
ствовали более 80 экспертов со всей страны, 
в том числе руководитель службы по орга-
низационному развитию и персоналу пе-
тербургского комбината «Свеза» Анастасия 
Пожарская. Круглый стол прошел в Торго-
во-промышленной палате РФ. Мероприятие 
было организовано по инициативе предсе-
дателя Экспертно-консультативного сове-
та по лесному комплексу при Комитете СФ 
по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию Татьяны Гигель. В за-
седании приняли участие сенаторы, предста-
вители Торгово-промышленной палаты РФ 
и Рослесхоза. Благодаря видеоконференц- 
связи за круглым столом также удалось со-

брать экспертов из субъектов РФ, професси-
онального и научного сообществ. 

Представителем «Свезы» были даны кон-
кретные рекомендации для улучшения систе-

мы подготовки кадров в отечественном ЛПК. 
В частности, эксперт предлагает внедрить в 
образовательный процесс инструменты циф-
ровизации и виртуальной реальности. Кроме 
того, Анастасия Пожарская обратила внима-
ние на недостаток практических занятий у 
студентов. Эту проблему, по ее словам, мог-
ли бы решить специальные учебно-опытные 
площадки на базе ведущих лесопромышлен-
ных производств. Особенно важно сделать 
это не только для студентов, но и для препо-
давателей. 

Анастасия Пожарская отметила, что еже-
годно в «Свезе» проходят производствен-
ную практику десятки старшекурсников и 
выпускников:

– В этом году 26  молодых людей прошли 
стажировку на комбинатах «Свезы». Ребята 
со студенческой скамьи попадают в условия 
реального производства. Для них это совсем 

другая жизнь, которая кардинально отли-
чается от студенческих аудиторий. Часть из 
них остается работать в компании или при-
ходит после защиты диплома. В следующем 
году мы рассматриваем возможность привле-
чения на производственные площадки и пре-
подавателей.

Эксперт подчеркивает, что работодателям, 
в свою очередь, необходимо вести глубин-
ную аналитическую работу с точки зрения 
разработки подробного описания целевого 
кандидата. Такой портрет должен включать 
основные социокультурные характеристики, 
связанные с уровнем образования, местом 
проживания, образом жизни, увлечениями 
и т.  п. Этот набор характеристик поможет 
работодателям эффективнее составлять цен-
ностное предложение для кандидата (EVP) –
предложить комфортные условия не только 
с рабочей, но и с бытовой стороны (социаль-
ная инфраструктура, режим труда и отдыха, 
релокационный пакет и т. п.).

Евгений Карпов

Система профобразования 
нуждается в модерниза-
ции с учетом новых техно-
логий ЛПК

На комбинатах компа-
нии «Свеза» ежегодно 
проходят стажировку 
десятки студентов 
профильных вузов

Производственная 
практика помогает 
будущему специалисту 
понять, какие знания 
ему нужно получить
в первую очередь

Эксперты считают, что 
начинать выявлять 
способности школь-
ников к той или иной 
профессии следует
в возрасте 9–13 лет

Ре
кл

ам
а

www.sibexpo.ru
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1Размечаем карандашом на досках пазы, кото-
рые надо будет выпилить. Их ширина должна 
соответствовать толщине досок, а доходить 
они должны до середины доски. 

4Если вы боитесь, что ваша полочка повредит 
покрытие пола, можно приклеить на нижние 
грани полоски из войлока или из другого ма-
териала.

Подготовил Евгений Хольц2Аккуратно выпилите отмеченные участки, 
рекомендуется затем обработать спилы, чтобы 
не оставлять шероховатостей. Если вам хочется 
поиграть с цветом, нанесите на будущую под-
ставку-полочку краску для дерева. 3Просто соберите элементы вашей новой 

подставки-полочки, как детали 3D-голово-
ломки. 

Важно: этот предмет интерьера легко разо-
брать для хранения или при переезде. 

Наш «Мастер-класс» изначально был предназначен для тех, кто только начинает свой 
путь к вершинам столярного мастерства. Вместе с тем у нас были и достаточно слож-
ные изделия, изготовить которые по силам далеко не каждому «самоделкину».
Тем не менее в искусстве деревообработки многое зависит не только от профессио-
нализма исполнителя, но и от идеи, благодаря которой даже самая простая поделка 
может стать украшением интерьера или нужным аксессуаром. Сегодня мы предлагаем 
вам убедиться в том, что все гениальное – просто!

ДЕРЕВЯННЫЙ
МИНИМАЛИЗМ

ПОЛКА-ПОДСТАВКА 
ПОД ЖУРНАЛЫ И КНИГИ
Автор этой идеи – Агата Диммич, которая на-
зывает себя стилистом интерьера. 

Пошаговую инструкцию по изготовлению 
этой простой, но крайне полезной подставки 
она разместила на сайте www.homedit.com. 

Итак, нам потребуется минимум материа-
лов, инструментов и усилий:
• две прямоугольные доски, одинаковые по 

толщине, длине и ширине;
• линейка или рулетка;
• пила;
• карандаш.

Но если вам не нравится естественный вид 
древесины, вам будет нужна краска – тогда вы 
сможете покрасить эту X-образную полочку в 
любой цвет, максимально эффектно вписав ее 
в интерьер комнаты.

Теперь, когда все под рукой, приступаем к 
работе.

Фото с сайта 
www.homedit.com

ли, наоборот, взлетающей  – крылья подняты 
вверх, в лапах сжимает веточку, – взят с фото-
графии. Птичка вырезана рельефно».

ПО ФАКТАМ
«Растения и травы неестественные, услов-
но-растительные (в то время как птичка реа-
листичная!), их рельеф низкий, без поднутре-
ния, все кончики листьев пригнуты, прижаты 
к земле, как это было бы, если бы доска с тра-
вами лежала горизонтально, то есть на доске 
показан вид сверху (но летящая птица должна 
находиться в вертикальном положении).

Все детали совмещены формально, буквально 
механически: просто «положили» птичку в тра-
вяной рельеф и заключили всю композицию в 
рамку. В итоге получился яркий образец надгро-
бия – кусочек травы в рамке и долго лежащая на 
траве и оттого вдавившаяся в нее дохлая птичка 
с раскрытым клювиком. Ее тонкие когтистые 
лапки сжали палку в предсмертных судорогах. 
Посмотрите, даже трава под весом птички про- 
гнулась. Что на это можно еще сказать? Но пе-
ределывать уже не будем, запал израсходован». 
Этими двумя последними абзацами своей ста-
тьи основатель центра художественной резьбы 
по дереву очень четко выражает и впоследствии 
обосновывает свои замечания, приводя факты и 
оценочные суждения. 

Считаю, что это очень профессиональный и 
детальный разбор панно. Уверен, все приведенные в 
статье аргументы и мысли автора помогут вам, 
уважаемые читатели, расширить ваше восприя-

тие готовых изделий во время их оценки. А если вы 
сами занимаетесь резьбой, то не отказывайтесь 

от полученных знаний, воспринимайте критику, 
совершенствуйте свою технику – и увидите, как 

ваши работы станут чуть ближе к идеалу.

Материал написан на 
основе статьи Шамиля Сасыкова 

«Панно с птичкой (композиционный разбор)», 
опубликованной в книге 

«Татьянка» (www.tatianka.ru).Н
а этой странице вы можете видеть 
фотографию панно, на котором 
мастер вырезал летящую птицу на 
фоне трав, цветков и листьев. На 

мой взгляд, работа выполнена крайне профес-
сионально, каждый элемент вырезан с особой 
чувствительностью, уверен, что при прикос-
новении к изделию мои ощущения стали бы 
еще более яркими, но даже одно только изо-
бражение уже рождает очень приятные эмо-
ции, за что хочется сказать автору спасибо. 

Однако основатель Центра художественной 
резьбы по дереву «Татьянка» Шамиль Сасы-
ков не согласился бы с моей обывательской 
оценкой. В своей статье «Панно с птичкой 
(композиционный разбор)», опубликованной 
в книге «Татьянка», Шамиль детально разби-
рает все недочеты данного панно и доказыва-

ет, что автор изделия пока еще не дотягивает 
до статуса «профессионал» и все еще остается 
в «любителях». 

ЛЕТИТ 
ИЛИ ЛЕЖИТ?
Первым делом в статье нам прямым текстом 
дают понять, что идея композиции простая, 
как и сюжет: птичка летит на фоне растений. 
Но даже такую несложную мысль в итоге ре-
ализовать не получилось  – готовое изделие, 
оказывается, отражает совсем иной смысл. 
Это панно – наглядный образец того, что про-
исходит, когда резчик-любитель не только не 
утруждает себя предварительными раздумья-
ми над композицией, но и пускается в путь без 
четкого замысла. 

В статье поясняется, что под замыслом име-
ется в виду образ изделия, достаточно сфор-
мировавшийся, а не просто эмоциональный 
порыв: «Хочу птичку». Оттолкнувшись от ре-
плики из известного произведения, Шамиль 
Сасыков пишет: «Летит или лежит? – вот в чем, 
собственно, вопрос. И  большой. Почти как у 
Шекспира знаменитое Гамлетовское «Быть или 
не быть?..» После чего довольно сухо констати-
рует: «Образ птички, то ли севшей на ветку, то 

Настоящий профессионал имеет огромный потенциал для того, чтобы анализировать 
работы коллег по цеху. Такие обзоры всегда вызывают интерес как у публики, так и у 
профессионального сообщества. Ведь это, по сути, разбор полетов. И именно в результа-
те такой работы всплывают на поверхность все возможные недочеты, которые мешают 
творению приблизиться к совершенству.

РАЗБОР ПОЛЕТА

Сасыков Шамиль. Татьян-
ка. Xудожественная резь-
ба по дереву. Т. 1. C. 192 
(статья «Композиция»)

взгляд журналиста

Все же повторюсь: как простой обыватель в дан-
ном изделии вижу результат реализации, пусть 
и весьма простого сюжета – летящая птица на 
фоне растений. Однако не прочитав статьи Шамиля 
Сасыкова, я никогда не мог бы и подумать, что 
данную картину можно воспринимать с такого 
ракурса. Согласен, что на изображенные растения 
можно смотреть сверху. Данный тезис обосновы-
вается прижатыми к земле кончиками листьев. 
А почему эти кончики не могут быть выгнуты в 
эту сторону под воздействием ветра? Ведь ничто 
не мешает нам вообразить своего рода заросли, 
которые образовали своеобразную растительную 
стену, на фоне которой и летит птица.

Роман Овчинников 
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23–27 
ноября

Мебель-2020 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

16–18 
декабря

Российский лес – 2020 Вологда
ДЛК Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.vkrussdom.ru,
www.dlk.gov35.ru 

7–10
апреля

UMIDS Краснодар MVK / ВКК «Экспоград Юг»
+7 (861) 200-12-39, 200-12-31
umids@mvk.ru
www.umids.ru

14–15
апреля

Конгресс и выставка
«Биомасса – топливо 
и энергия»

Москва
Российская Биотопливная
Ассоциация (РБА) / отель
«Холидей Инн Лесная»

+7 (495) 585-51-67
congress@biotoplivo.ru
www.biotoplivo.com

27–29
мая

ТЕХНОДРЕВ
Дальний Восток 2021 Хабаровск

ВО «РЕСТЭК®»,
ОАО «Хабаровская
международная ярмарка» /
Арена «Ерофей»

+7 (4212) 45-76-50
comp@khabexpo.ru
www.khabexpo.ru

8–10
сентября

SibWoodExpo Братск
ОАО «Сибэкспоцентр» /
ВК «Сибэкспоцентр»

+7 (3952) 35-29-00,
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

сентябрь Эксподрев-2021 Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00, 200-44-26,
+7 (913) 573-08-65
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

сентябрь
LESPROM-URAL
Professional Екатеринбург

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» / МВЦ Екатеринбург-
ЭКСПО»

+7 (343) 253-77-44,
253-77-41, 253-77-51
info@mvkural.ru
www.grandexpoural.com

сентябрь

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (965) 772-77-91
bolgova@restec.ru
www.spiff.ru

ноябрь Мебель-2021 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

30 ноября – 
3 декабря

Woodex 2021 Москва Hyve / МВЦ «Крокус Экспо»
+7 (499) 750-08-28
woodex@hyve.group
www.woodexpo.ru

декабрь Российский лес – 2021 Вологда
ДЛК Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.vkrussdom.ru,
www.dlk.gov35.ru 
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Мероприятия на 2020 год*

Мероприятия на 2021 год*

Заявку на подписку можно сделать 
по телефону или электронной почте 
+7 903 095 6505, info@infoderevo.ru

* Внимание! В связи с нестабильной ситуацией, связанной с противоэпидемиологическими мерами в мире, сроки проведения мероприятий периодически 
переносятся. Для уточнения конкретных дат рекомендуется использовать актуальную информацию на сайтах организаторов мероприятий.

4 номера (12 месяцев) – 3200 рублей 
2 номера (6 месяцев) – 2000 рублей

ПОДПИСКА НА 2021 ГОД ОТКРЫТА

https://woodexpo.ru/Ru
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